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В Тюмени презентовали 
книгу легендарного 
писателя

Новый Уренгой обновится к 50-летию 

Как дети тундровиков осваивают 
два языка

«Арктическая эстафета Победы» финишировала в Салехарде. Патриотическая акция прошла 
по четырем регионам Севера – от Чукотки до Ямала.

Одиночество 
в тундре

Знамя Победы привезли в Салехард

История газеты – 
история 
Ямала

Журналисты отмечают 
профессиональный 
праздник
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Дороги к юбилею
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ПодробноСти

Сезоны Ямала

Молодёжи расскажут 
о героической истории 
страны
Просветительский марафон «знание.Первые» пройдет 
в Салехарде 28 апреля. Событие приурочено к 80-летию 
Победы в Великой отечественной войне.

Спикерами марафона станут военный корреспондент 
Первого канала, кавалер ордена Мужества Гусейн Гусейнов, 
депутат Госдумы, публицист и многократный победитель 
интеллектуальных игр Анатолий Вассерман, генеральный 
директор объединенной редакции LIFE.ru и SHOT Денис 
Арапов, представители бизнеса, деятели культуры, спорт- 
смены и ученые. 

Молодежи расскажут о героических страницах истории 
страны, патриотизме и военной журналистике.

О чём молодые специалисты ТЭК рассказали 
губернатору Ямала   
Нефтегазовая отрасль остаётся ядром развития Нового Уренгоя и всего региона 
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С дмитрием артюховым 
пообщались победители 
ведомственных конкурсов, 
которые активно внедряют 
инновации в производство. 
Это сотрудники дочерних 
компаний «Газпрома» 
и ноВатЭКа, «роСПан 
интернеШнл», 
«ачим девелопмент», 
«Севернефтегазпром»
 и Уренгойской ГрЭС.

Встреча состоялась во время 
рабочей поездки губернатора в 
газовую столицу. Говорили о 
современных вызовах в сфере 
энергетики, внедрении новых 
технологий, вопросах трудо- 
устройства и перспективах ка-
рьерного роста, программах 
стажировок.

– Новый Уренгой активно 
развивается: улучшается соци-
альная инфраструктура, строят-
ся дороги, растет качество меди-
цины. При этом нефтегазовая 
отрасль была и остается ядром 
развития, это наша история и 
наше будущее. Его формируют 
молодые специалисты – самые 
активные не только на работе, но 
и в общественной жизни, – под-
черкнул глава ЯНАО. 

Участники встречи рассказа-
ли о своих производственных 
задачах, научно-технической 
деятельности и корпоративных 
проектах, которые реализуют на 
своих предприятиях. Большин-
ство из них направлено на благо-
творительность, патриотическое 
воспитание и профориентацию 
школьников. 

Например, главный сварщик 
О О О  « Н О В А Т Э К -
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» Роман 
Недодай пять лет назад приехал 
на Ямал из Донецкой Народной 
Республики. Он участвует в на-
учных конференциях и преподает 
в центре профессионального раз-
вития «НОВАТЭК» по програм-
ме «Сварочное производство». 
Губернатор предложил ему рабо-
тать со студентами Ямальского 
многопрофильного колледжа в 
Салехарде. Роман Недодай со-
гласился. Он отметил, что сейчас 
стремительно меняются техноло-
гии, сварщики работают с новыми 
видами стали, в том числе с за-
рубежными аналогами, и практи-
ка может отличаться от теории.

Одной из тем стало развитие 
Нового Уренгоя. Дмитрий Ар-
тюхов обратил внимание моло-
дежи на то, что в газовой сто-
лице развернулась активная 
стройка, особенно к юбилею 
города. Это не только жилые 
дома, но и четырехэтажный 
спорткомплекс «Факел-арена», 
а р т - ц е н т р  « Г а з »  и  а р т -
резиденция «Сова», квантори-
ум, школа искусств, крытая 
пешеходная галерея «Урен-
гой». Молодые специалисты 
согласились, что город стреми-
тельно хорошеет и становится 
комфортнее, одной из люби-
мых локаций для многих стал 
обновленный парк «Дружба». 
К 50-летию Нового Уренгоя 

планируется сдать городскую 
зону отдыха у озера Молодеж-
ное и к ее открытию приуро-
чить первый ямальский га-
строфестиваль «Виноград», 
пригласив ведущих виноделов 
страны.

Проект благоустройства озе-
ра реализуется с 2021 года, он 
рассчитан на несколько лет. 
Здесь будут располагаться на-
бережная с подсветкой, фонтан, 
веревочный парк, универсаль-
ные горки и игровые элементы, 
беговые и велосипедные дорож-
ки, прогулочные зоны, в том 
числе со спуском к воде, фуд-
корт, площадка для воркаута, 
современные арт-объекты. Для 
удобства автомобилистов сдела-

Сформирована программа капремонтов

В Янао сформировали адресную 
программу капитального ремонта 
на 2025 год. В общем перечне – 36 
деревянных многоквартирных домов, 
для 29 из них предстоит разработать 
проекты. 

Работы пройдут в пяти муниципалите-
тах. Чтобы соблюсти сроки, договоры с 
подрядчиками заключат до 1 июня, ремон-
ты предстоит завершить до 1 октября. 
Больше всего домов отремонтируют в Ла-

бытнанги. На 12 объектах обновят фунда-
менты, крыши, фасады, цокольные поме-
щения и инженерные системы. 

Ежегодно в адресной программе уча-
ствуют более 60 деревянных многоквар-
тирников. Работы проводят поэтапно, 
учитывая погоду, если короткое ямаль-
ское лето не позволяет выполнить капре-
монт комплексно. Заявки подают муни-
ципалитеты, заказчиками выступают 
управляющие организации, они же вы-
бирают подрядные организации и заклю-
чают с ними договоры. Дома, признанные 
аварийными, в программу не включают, 
такие здания подлежат расселению.

на портале «Янаотдых» 
начался прием заявок 
на предоставление путевок 
в оздоровительные лагеря. 
Первыми могли подать доку-
менты льготники, заявочная 
кампания на общих основаниях 
идет с 18 апреля. Летом в Крас-
нодарском крае и Тюменской 
области смогут оздоровиться 
более семи тысяч детей из ЯНАО 
и подшефной Волновахи.

В  авдеевке 16 семей заехали 
в обновленное жилье. 
Ямальские строители заверши-
ли ремонт первого подъезда еще 
одного четырехэтажного дома.  
В квартирах заменили инженер-
ные системы, выполнили совре-
менную чистовую отделку, уста-
новили новую сантехнику и 
мебель. Ямальцы продолжают 
работы в двух оставшихся подъ-
ездах дома.

 
С начала года ямальские врачи 
выходили 15 недоношенных 
малышей, родившихся 
с низкой массой тела. 
Трое из них появились на свет с 
весом до одного килограмма. 
Помощь таким детям оказывают 
в трех крупных ямальских пери-
натальных центрах – в Новом 
Уренгое, Салехарде и Ноябрь-
ске. На сроке до 30 недель в  
2025 году родились 73 ребенка.

Штаты больниц и поликлиник 
Ямала пополнят 23 земских 
медика. 
В отдаленных поселках и не-
больших городах к работе в этом 
году приступят четыре фельд- 
шера и 19 врачей, это детские 
психиатры, терапевты, педиа-
тры, стоматологи, оторинола-
рингологи, неврологи, фельдше-
ры ФАП и скорой помощи. 
Участники программы получат 
единовременную выплату.

более 120 тысяч услуг 
за четыре года оказано 
участникам проекта 
«Ямальское долголетие». 
В нем уже задействованы 3,3 ты-
сячи жителей. Представителям 
старшего поколения доступны 
свыше 200 активностей. Ежегодно 
проводится конкурсный отбор 
поставщиков услуг, по его резуль-
татам победители получают гран-
ты до 500 тысяч рублей.

Учреждения культуры 
Салехарда ждет 
модернизация. 
В Окружном центре националь-
ных культур установят совре-
менный световой пульт. В МВК 
им. И. С. Шемановского появят-
ся новые проекторы, экраны и 
звуковое оборудование. Новые 
технические решения позволят 
демонстрировать цифровые экс-
позиции, представленные в 
других музеях.

Центры моржевания 
построят в Лабытнанги 
и Ноябрьске
на Ямале откроют центры моржевания, идею 
поддержал губернатор Янао дмитрий артюхов. 

Для северян, увлеченных закаливанием и зимним 
плаванием, обустроят теплые модульные здания с раз-
девалками, саунами, душевыми кабинками и местами для 
отдыха. На водоемах появятся деревянные купели с по-
мостами и лестницами. 

В Ноябрьске центр откроют на реке Нанкпёх. При 
выборе места для лабытнангского центра глава округа 
предложил обратить внимание на горные реки.

На Ямале работают четыре общественные организации 
моржевания, в них занимаются 300 северян.

В профильный класс – 
по итогам госэкзамена
результаты оГЭ будут учитывать 
при зачислении в профильные 10-е классы. 
Это позволит повысить качество подготовки 
и объединить мотивированных учеников. 

В этом году школьникам достаточно успеш-
но сдать хотя бы один профильный предмет. 
Старшеклассникам доступны пять профилей 
обучения, в их числе – технологический, гума-
нитарный,  социально-экономический, 
естественно-научный и универсальный. У де-
сятиклассников сохраняется возможность 
скорректировать выбор – в течение первого 
полугодия они могут по заявлению перейти в 
другой класс.
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Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.

Акция

БлАгоуСтройСтво

инфрАСтруктурА

ЧетырнАдцАтый 
муниципАлитет

трудоуСтройСтво

О чём молодые специалисты ТЭК рассказали 
губернатору Ямала   
Нефтегазовая отрасль остаётся ядром развития Нового Уренгоя и всего региона 

ют три парковки. Само озеро 
расчистили и углубили.

Сразу несколько участников 
встречи спросили у губернатора 
о развитии отдаленных районов 
газовой столицы.

– Коротчаево находится не-
далеко и от поселка Уренгой, и 
от Лимбяяхи. С появлением 
моста через Пур добираться 
стало значительно легче. Сейчас 
в Коротчаево сосредоточили 
основные новые объекты, услу-
гами которых могут пользовать-
ся жители трех населенных 
пунктов, это ледовый корт, 
спорткомплекс «Арктика», бас-
сейн. На очереди – больница, и 
это большой шаг в повышении 
качества медпомощи. Там будут 

созданы отличные возможности 
для диагностики, современные 
операционные. С этого года 
начнем строить часть дороги от 
Коротчаево до Лимбяяхи, – рас-
сказал Дмитрий Артюхов.

Специалист отдела социаль-
ного развития ООО «Ачим 
Девелопмент» Никита Шали-
манов – чемпион окружных и 
всероссийских соревнований, 
мастер спорта по дзюдо, мастер 
спорта международного класса 
по пауэрлифтингу, тренер ко-
манды Yamal CrossFit. Губерна-
тор поддержал намерение Ники-
ты более широко развивать 
кроссфит на Ямале и открыть в 
Новом Уренгое федерацию 
функционального многоборья.

Пять тысяч километров 
под Знаменем Победы

Знамя доставили 
в Салехард 
16 апреля, 

в этот день ровно 
80 лет назад началась 
Берлинская операция – 
завершающая битва великой 
отечественной войны. 
Символ патриотической 
акции встретили в парке 
победы. копию легендарного 
стяга передали ветерану 
боевых действий и участнику 
спецоперации Борису 
Шушакову. 

– Впервые за эти 80 лет знамя 
преодолело путь в пять с поло-
виной тысяч километров аркти-
ческих территорий, напоминая 
о вкладе северных регионов в 
Великую Победу, – приветство-
вал участников акции замести-
тель губернатора Ямала Сергей 
Климентьев.

«Арктическая эстафета Побе-
ды» стартовала 17 марта в Анады-
ре и прошла по территории четы-
рех арктических регионов: 
Чукотки, Якутии, Красноярского 
края и Ямала. В проекте участво-
вали более двух тысяч человек: 
ветераны СВО, оленеводы, во-
лонтеры и общественники.

На Ямале участники эстафеты 
преодолели около двух тысяч 
километров на оленьих упряж-
ках, снегоходах и трэколах, по-
бывали в Надымском, Тазовском, 
Пуровском, Ямальском и При- 

Слушателей из Волновахи научат социальному проектированию

120 школьников 
и 40 педагогов из днр будут 
участвовать в третьем сезоне 
«ямальской проектной 
школы». лучшие идеи 
поощрят. 

Ученики и учителя подшеф-
ного региона получат навыки 
социального проектирования и 
реализуют идеи у себя в школах. 

В этом году предусмотрены два 
уровня подготовки: продвину-
тый – для участников предыду-
щих сезонов и базовый – для 
новичков.

Сначала ямальские экс-
перты отправятся в Волнова-
ху. Там пройдут двухдневный 
семинар и  конкурс мини-
грантов. Смешанные коман-
ды выскажут идеи по разви-
т и ю  п а т р и о т и ч е с к о г о 
воспитания, благоустройству 
школьных пространств, про-
ведению творческих конкур-

сов и спортивных мероприя-
тий. Лучшие предложения 
получат гранты до 50 тысяч 
рублей.

– Ребята смогут увидеть 
реальные результаты своего 
труда и уже в новом учебном 
году воспользоваться ими. Ку-
раторы с Ямала обеспечат все-
стороннюю поддержку и сопро-
вождение команд на каждом 
этапе реализации проектов, 
помогая воплотить задуманное 
в жизнь, – подчеркнула пред-
седатель Центра добровольче-

ских инициатив Ямала Светла-
на Опенько. 

З а т е м  п я т ь  п е д а г о г о в -
наставников приедут в ЯНАО, 
познакомятся с успешными 
практиками по поддержке дет-
ских инициатив в образователь-
ных организациях Ноябрьска и 
Муравленко.

Центр добровольческих ини-
циатив Ямала как НКО получил 
губернаторский грант, софинан-
сирование Фонда президент-
ских грантов и задействовал 
собственные ресурсы.   

Жителям янАо доступны 
восемь программ бесплатного 
профобразования. Самые 
популярные – повар, 
водитель, бетонщик, 
бухгалтер, монтажник, маляр, 
специалист по эксплуатации 
БплА и 1С-программист.

Более 320 ямальцев освоили 
новые профессии в 2024 году 
благодаря нацпроекту «Демо-
графия». Это люди разного воз-
раста и статуса, включая спе-
циалистов старше 50 лет и 
матерей в декретном отпуске.  
В 2025-м обучение проходит в 
рамках нацпроекта «Кадры».

Подать заявку можно через 
платформу «Работа в России». 
После выбора курса – под-
твердить категорию, пройти 
профориентацию и заключить 
договор. Обучение организуют 
ф е д е р а л ь н ы е  о п е р а т о р ы :  
РАНХиГС, Томский госунивер-
ситет, Институт развития про-
фессионального образования и 
ВНИИ труда. 

Программа включает карьер-
ное консультирование, а трудо- 
устроиться помогает окружной 
центр занятости населения. Его 
отделения работают во всех 
муниципалитетах. 

На Ямале 
повышают 
качество 
питьевой воды 

в городах и поселках округа 
обновят водопровод и 
модернизируют водоочистные 
сооружения. 

В Надыме начался капремонт 
участка магистрального водово-
да, в Тарко-Сале специалисты 
работают в районе центрального 
теплового пункта «Таежный». 
На остальных объектах прово-
дятся проектно-изыскательные 
работы и госэкспертиза. 

– В этом году планируем за-
менить 48 километров ветхих 
инженерных сетей, завершить 
пусконаладочные работы на 
ВОС в Лабытнанги, Надыме и 
продолжить строительство но-
вого объекта водоснабжения в 
селе Яр-Сале Ямальского райо-
на, – рассказал замдиректора 
департамента тарифной полити-
ки, энергетики и ЖКК региона 
Виталий Зиангиров.  

Северяне 
бесплатно 
осваивают 
новые 
профессии

уральском районах. Самая слож-
ная часть маршрута прошла по 
Обской губе – 90 километров 
бескрайней ледяной пустыни. 

Одним из участников «Аркти-
ческой эстафеты Победы» стал 
оленевод Анатолий Сэротэтто. 
Он рассказал, что путешествие 
стало возвращением к корням.

– Я почувствовал огромную 
ответственность, везя Знамя 
Победы через родную ямаль-
скую землю. Проезжая через 
поселки, я увидел, что молодое 
поколение наполнено патрио-
тизмом и верой в светлое буду-
щее – их воспитание внушает 
надежду. Хочется, чтобы мир 
поскорее восстановился и мои 
боевые братья вернулись домой 
живыми и здоровыми, – поде-
лился впечатлениями член экс-
педиционной группы.

В Антипаюте, Ямбурге, Новом 
Порту и Яр-Сале в честь при-
бытия знамени организовали 
парады оленьих упряжек. В шко-
лах провели конкурсы детских 
рисунков, посвященных фронто-
викам. Ученикам показали до-
кументальный фильм «Северная 
кавалерия», он рассказывает о 
подвиге представителей корен-
ных малочисленных народов на 
Карельском фронте.

Символ акции будет хранить-
ся в музейно-выставочном ком-
плексе имени И. С. Шеманов-
ского. Планируются выпуск 
документальной ленты о про-
екте и издание книги о подвигах 
ямальских ветеранов Великой 
Отечественной войны.

1

Представители коренных малочисленных народов Севера 
сражались на фронтах и работали в тылу. В регионе в годы 
войны значительно увеличили объемы заготовки мяса и рыбы, 
продукцию отправляли для нужд армии. В 1941 году на Ямале 
добыли 10,6 тысячи тонн рыбы, северяне сдали 35 тысяч туш 
оленей. Шкуры шли на пошив теплой одежды для солдат.

Модернизация в 2025 году:

21 километр 
тепловых сетей

24 километра 
водопроводных 
сетей 

3 километра канализацион-
ных сетей 

По информации департамента тарифной 
политики, энергетики и жилищно-
коммунального комплекса ЯНАО

К горе Рай-Из проведут дорогу

к будущему курорту «рай-из» начали строить дорогу. 
она свяжет поселок Харп, горнолыжный центр 
и международную арктическую станцию «Снежинка». 
Завершить работы планируют к июлю 2027 года. 

Длина дороги составит 19,5 километра. В окрестностях плато 
Рай-Из оборудуют 14 мостов, две площадки для отдыха и пункт 
взимания платы.

– Объекты на плато Рай-Из обладают высоким туристическим 
потенциалом и будут одним из ярких примеров правильного от-
ношения человека к природе. Все это вместе с первоклассной ин-
фраструктурой сделает «Рай-Из» особой точкой на рекреационной 
карте страны, – сообщил первый вице-президент Газпромбанка 
Павел Бруссер. Финансовая организация выступает старшим 
кредитором проекта. Ф
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Форум

Нина Власова
ПодробНости

столица Ямала впервые стала 
площадкой для тематического 
форума федерального уровня. 
событие приурочили 
к 80-летию Победы в Великой 
отечественной войне 
и 430-летию салехарда, 
получившего звание «Город 
трудовой доблести» в январе. 
В работе секций участвовали 
политики, историки, педагоги, 
архивисты, общественники 
и деятели культуры – всего 
около двухсот экспертов 
из 45 регионов.

Ямалу предстоит еще плотнее 
сотрудничать с организатором 
форума – Национальным цен-
тром исторической памяти. Под-
писано соглашение о реализации 
общественно значимых проек-
тов и инициатив.

Память поколений
В Салехарде на форуме городов трудовой доблести обсудили сохранение исторической памяти 
«Одна страна – одна Победа»

для потомков память о подвиге 
тружеников тыла. Главное, что 
в эту работу вовлечены школь-
ники и студенты, – отметил в 
своем выступлении референт 
Управления президента России 
по общественным проектам 
Алексей Романов. 

На пленарном заседании обо-
значили главную цель форума: 
собрать и проанализировать 
практики сохранения историче-
ской памяти, дать векторы раз-
вития территориям, которые 
уже находятся в новом для себя 
статусе. У городов трудовой до-
блести огромный потенциал: 
историко-культурный, образо-
вательный, промышленный, он 
касается подготовки профессио-
нальных кадров и в целом – пер-
спектив развития.

 Форум – еще и площадка 
для обмена опытом и эффек-
тивными наработками по со-
хранению исторической памя-
ти. Представители городов 
трудовой доблести презентова-
ли и обсудили десятки уни-
кальных инициатив – от созда-
ния виртуальных музеев , 
выпуска книг и документаль-
ных фильмов, закладки аллей 
в честь героев производств до 
чествования трудовых дина-
стий. К этой работе активно 
привлекают молодежь, а со-
бранные материалы с удоволь-
ствием берут в работу школы. 
Так сохраняется преемствен-
ность поколений – важный 
принцип всей деятельности.

Предложения станут векто-
ром для развития и масштаби-

Артем Жога, 
полномочный 
представитель 
президента в УрФО: 
«Почетное звание 
«Город трудвой 
доблести» – это 
не просто дань 
уважения, это живое 
напоминание 
о подвигах тружеников 
тыла, которые стояли 
у станков, в цехах 
и госпитальных 
палатах, недоедая 
и недосыпая, 
но делая все для 
Победы. Сегодня, 
когда наша страна 
вновь защищает свой 
суверенитет, тыл 
не имеет права 
подвести фронт».

В годы Великой Отечественной войны жители 
Салехарда обеспечивали бесперебойное 
производство рыбной, мясной, молочной, 
овощной продукции для фронта, занимались 
перевозкой грузов, шили одежду для бойцов, 
заготавливали пушнину, собирали деньги 
на строительство танковых колонн.

В городах трудовой доблести устанавливают 
стелу с изображением герба и текстом 
соответствующего указа главы государства, 
проводят публичные мероприятия и праздничные 
салюты 1 мая, 9 мая и в день города. 

Заместитель 
губернатора ЯНАО 
Сергей Климентьев:
«Салехард 
времен Великой 
Отечественной войны – 
совсем небольшой 
городок с населением 
11 тысяч человек. 
На рыбоконсервном 
комбинате тогда 
работало более 
1200 горожан. 
Это были в основном 
женщины, старики 
и подростки. Считаю, 
что сохранение 
исторической памяти – 
это тоже своего рода 
линия фронта».

Руководитель Национального центра исторической памяти 
при президенте РФ Елена Малышева:
«В основе национальной памяти лежат научные знания, архивные 
документы, межпоколенческий диалог и главное – сопричастность 
к истории, потому что каждый на примере своих дедов и прадедов 
видит, как они смогли в годы Великой Отечественной войны отстоять 
технологический, научный суверенитет, обеспечив фронт вооружением 
и боеприпасами, а тыл – всем необходимым для работы и жизни».

За пять лет почетного 
звания удостоены 
70 городов.

рования. Анонсировано созда-
ние Карты исторической памяти. 
В нее войдут материалы по раз-
личным проектам, реализован-

ным в городах трудовой добле-
сти.  Информация будет в 
открытом доступе на портале 
национального центра.

Звание «Город трудовой доблести» 
присваивается с 1 марта 2020 года. Почетный 
статус присуждают за значительный вклад 
в достижение победы в Великой Отечественной 
войне и трудовые подвиги в тылу.

Ходатайства о присвоении звания «Город 
трудовой доблести» рассматривает оргкомитет 
«Победа» после экспертного заключения 
Российской академии наук. 
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– Сохранение исторической 
памяти о неоценимом вкладе 
тружеников тыла, трудовых под-
вигах жителей СССР, обеспе-
чивших фронт необходимыми 
ресурсами, своим каждоднев-
ным трудом приближая Вели-
кую Победу, – это та тема, кото-
рая требует всестороннего 
осмысления и увековечения. 
Салехард выступил с инициати-
вой проведения такого форума, 
и это говорит о том, что город 
готов включиться в наше движе-
ние, осознавая, что это не только 
обращение к прошлому, а вектор 
развития на будущее, – отмети-
ла руководитель Национального 
центра исторической памяти 
при президенте РФ Елена  
Малышева.

ВзГлЯд В будущее
– История не учит, но строго 

спрашивает за невыученные 
уроки. Тем важнее сохранить 
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Инфраструктура

Нина Власова
ЮбИлей

Газовая столица готовится 
отметить юбилей, 50-летие 
город встретит обновленным. 
В планах значатся 
масштабные дорожные 
работы, продолжится 
модернизация пассажирского 
транспорта. Подробнее 
об итогах и задачах говорили 
в пресс-центре 
«Север-Пресса».

Для уДобСтВа 
ВоДИтелей  
Дороги газовой столицы на-

чали ремонтировать задолго до 
юбилея. Четыре года назад опре-
делили главную задачу – раз-
грузить улично-дорожную сеть. 

– Основные работы были на-
правлены на расширение полос, 
на устройство четырехполосных 
дорог в городе. На данный мо-
мент у нас таких участков  
20 общей протяженностью  
34 километра, – отметила и. о. 
директора департамента транс-
порта и дорожного хозяйства 
ЯНАО Светлана Гиллих.

За четыре года в Новом 
Уренгое отремонтировали 
65 километров дорог, 
в среднем по 15 километров 
за сезон. 
В 2025 году предстоит 
отремонтировать 
17 километров полотна. 

Дороги и транспорт Нового Уренгоя 
в цифрах и фактах
Какие автодороги отремонтируют к юбилею и что нового будет в сфере пассажироперевозок

Развитие дорожной 
инфраструктуры:

• 12 умных пешеходных 
переходов с проекционной 
разметкой;
• 45 новых теплых 
остановок.
• В планах – установка двух 
электрозарядных станций 
в южной и северной частях 
города. Такие уже работают 
в Салехарде, Надыме 
и на Карамовском посту. 

ВНИмаНИе – 
отДалёННым 
райоНам
В Лимбяяхе протяженность 

сети небольшая, около 8,5 кило-
метра, за сезон предстоит завер-
шить обустройство более кило-
метра дорог к индивидуальным 
участкам. Работы стартовали в 
прошлом году.  

– Жители Лимбяяхи особо 
оценили капитальный ремонт 
подъезда к своему населенно-
му пункту протяженностью 
более пяти километров, кото-
рый был выполнен в преды-
дущие периоды. Появилось 
новое дорожное полотно – 
комфортное, безопасное. Но-
вое освещение, – отметила 
Светлана Гиллих.

В Коротчаево в 2024-м отре-
монтировали участок дороги 
протяженностью более киломе-
тра, план на сезон – сдать в экс-
плуатацию еще один. 

ДолГоСрочНый 
Проект
Реконструкция дороги от 

Нового Уренгоя до Коротчаево 
рассчитана на три года. Обно-
вить предстоит 40 километров 
трассы с интенсивным движени-
ем. На сложность работ влияет 
рельеф местности.

– По сути, весь участок про-
ходит по болоту. Мы видим об-
водненность с двух сторон, 
трасса достаточно извилистая. 
Проект сложный, долгосрочный, 

будем идти этапами, – уточнила 
Светлана Гиллих.

Первым на реконструкцию уй-
дет отрезок трассы от Коротчаево. 
Заключен контракт на обустрой-
ство участка протяженностью в 
14,5 километра. Там появятся че-
тыре временных объезда.

– В целом на участке будут 
реконструированы шесть водо-
пропускных труб и один мост, 
предусмотрены полосы для 
опережения. Дополнительная 
полоса для перестроения транс-
порта снимет нагрузку, позволит 
обгонять безопасно. Таких по-
лос для опережения будет две на 
участке, каждая – порядка двух 
к и л о м е т р о в ,  –  о т м е т и л а  
и. о. директора департамента.

40 километров трассы Новый 
Уренгой – Коротчаево будут 
ремонтировать поэтапно. Ре-
монт рассчитан до 2027 года. 
Первый участок подрядчик со-
бирается сдать с опережением.

Сложность проекта связана с 
реализацией технических реше-
ний, которые применяют при 
строительстве и ремонте дорог 
в условиях Арктики.

– У нас  две  проблемы.  
Первая – сохранить мерзлоту. 
Если говорить про данный проект, 
мы устраиваем теплоизоляцион-
ные дополнительные слои в осно-
вании дорожной одежды. Вторая 

ститель директора департамента 
транспорта и дорожного хозяй-
ства ЯНАО Денис Редькин.

В Коротчаево к лету будет 
готова база муниципального 
автотранспортного предприя-
тия. Там строят ангар и бытовой 
комплекс для хранения и ремон-
та автобусов. 

Куда идут поезда 
из Нового Уренгоя:
Уфа, Казань, 
Москва, Оренбург, 
Пермь.

Автотранспортное 
предприятие Нового 
Уренгоя – крупнейшее 
в ЯНАО. На маршруты каждый 
день выходят 84 автобуса. 
За пять лет обновили 90% 
автопарка. Каждый шестой 
автобус работает 
на газомоторном топливе. 

По региональному 
стандарту транспортного 
обслуживания все машины 
не старше пяти лет. 
Выполнение этого условия 
позволяет обеспечить 
комфорт и безопасность 
перевозок.Среди знаковых объектов 

Светлана Гиллих отметила 
развязку Солнечная. 
Обустроено почти шесть 
километров нового 
дорожного объекта. 
Развязка упростила жизнь 
автолюбителям газовой 
столицы.

амбИцИозНые 
ПлаНы На НоВый 
СезоН
В работе – 17 километров 

автодорог, в основном крупные 
четырехполосные участки трасс. 
Помимо ремонта, обновленные 
отрезки сети получат сопут-
ствующую инфраструктуру.

– Мы должны завершить ранее 
начатые объемы. Это капиталь-
ный ремонт улиц Геологоразвед-
чиков, Западная магистраль, 26-го 
съезда КПСС, – пояснила и. о. 
директора окружного дептранса.

проблема – это вода. То есть за-
дача проектных решений, говоря 
простым языком, «отжать» воду 
от дороги. Для этого выполняется 
дополнительное укрепление от-
косов. Отводим воду от дороги, 
сохраняем покрытие, – объяснила 
Светлана Гиллих.

акцеНт – 
На ГазомоторНой 
техНИке
Автопарк общественного пас-

сажирского транспорта Нового 
Уренгоя состоит преимуществен-
но из автобусов, работающих на 
экологически чистом топливе, 
долю газомоторной техники пред-
стоит увеличить. Их использова-
ние снижает расходы на ГСМ в 
три раза. Задача – еще больше 
минимизировать затраты.

– Когда построили заправку 
для газомоторной техники, было 
достаточно. Сейчас мы видим, 
что необходимо увеличивать 
мощности, ставить заправочную 
станцию. И, в принципе, мы го-
товы продвигать вопрос о созда-
нии заправочной станции на 
территории предприятия. Так 
уже сделано в Лабытнанги и 
Губкинском, – рассказал заме-
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Улично-дорожная сеть 
Нового Уренгоя – более 
250 километров. 
В городской округ входят 
участки региональной 
трассы, их протяженность – 
99 километров.

К нормативу привели 73% 
дорог, до конца сезона 
показатель вырастет на 2–3%. 
Для сравнения: в Салехарде 
нормативность дорог – 
78% при протяженности 
улично-дорожной сети 
в 141 километр. 
В Ноябрьске – 54%. По
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СВО

Нина Власова
ТВОи люди, СеВер! 

Помощь нужна постоянно
Людмила Потапова рассказала о работе в Гуманитарном корпусе

людмила Потапова из 
Красноселькупского района 
уже год входит 
в состав Гуманитарного 
добровольческого корпуса. 
За плечами – участие 
в волонтерских акциях 
и работа на приграничных 
территориях. В планах – 
новые поездки вместе 
с командой единомышленников. 

ГОрячее Сердце 
и ширОКая душа

Путь в волонтерство начался с 
плетения маскировочных сетей. 
Работу начинали в центре «Мы 
вместе», продолжили – в отделе 
предоставления услуг Красносель-
купского МФЦ, который возглав-
ляет Людмила Тимофеевна. 

– На первых порах работала 
сама, а потом и коллеги стали 
подключаться. Вместе стали из-
готавливать окопные свечи, 
вносили свою лепту, когда объ-
являли финансовые сборы. 
Дальше – больше. Приступила 
к изготовлению «леших» – это 
костюмы для бойцов спецопера-
ции. В своем отделе выделила 
места, где можно этим занимать-
ся в свободную минуту, коллек-
тив поддержал, – рассказывает 
Людмила Потапова.

Постепенно волонтерская 
деятельность стала необходимо-
стью. Хотелось делать еще боль-
ше. Идея пришла после разгово-
ра с землячкой. Заслуженный 
ветеран Ямала рассказала о не-
коммерческой организации 
«Гуманитарный добровольче-
ский корпус».

– На портале Гумкорпуса за-
регистрировалась как доброво-

Людмила Потапова: 

«Вручение памятных значков 
Гумкорпуса – это волнительная 
и в то же время приятная, 
ответственная миссия, 
когда тебя принимают в команду».

Вера демченко
ПОддержКа

Что везут на передовую с Ямала

ямальцы поддерживают 
бойцов, отправляя в зону 
проведения спецоперации 
автоколонны с гуманитарной 
помощью. В сборе 
участвуют профильные 
организации, ведомства, 
предприниматели. Вклад 
вносят даже дети – делают 
своими руками окопные 
свечи. 

В начале апреля из Салехарда 
на 12 машинах отправили почти 
10 тонн гуманитарной помощи: 
запчасти, инструменты, прови-
зию и детские письма со словами 
поддержки и трогательными 
рисунками. Горожане передали 
бойцам СВО два автомобиля, 
один из них – личный. 

– Пусть это будет мой не-
большой вклад в общую побе-
ду, – прокомментировал свое 
участие салехардец Андрей 
Лукашов.

Автомастерские окружной 
столицы безвозмездно привели 
машины в боевую готовность. 
Салехардские мастера работают 
с любой техникой: от УАЗов до 
КамАЗов.

Что отправить на передовую, 
становится ясно благодаря по-
стоянной связи с военнослужа-
щими.

– Ко мне обратился салехард-
ский боец с позывным Кучум, 

попросил помочь с автомоби-
лем. Мы тут же выполнили его 
просьбу. За свой счет восстано-
вили, – рассказал член город-
ской Общественной палаты 
Рустам Саитов.

На адресный запрос команди-
ра взвода стрелковой роты снай-
перов с позывным Шаман от-
реагировал депутат Заксобрания 
ЯНАО Эдуард Яунгад. Он приоб-
рел автомобиль УАЗ, гуманитар-
ным грузом машину наполнили 
волонтерский центр ямальского 
парламента «По Зову Сердца» и 
ассоциация КМНС «Ямал – 
потомкам!». Бойцам отправили 
детектор БПЛА, предметы 
первой необходимости, про-
дукты питания, окопные свечи 
и сухие души.

Энергетики из Лабытнанги 
помогли коллеге, который на-
ходится на спецоперации. В мо-
тострелковую роту по просьбе 
ямальца с позывным Барс пере-
дали беспилотник.

Коллектив из Муравленко ку-
пил для нужд фронта устройства 
радиоэлектронной борьбы. Свар-
щики Пуровского филиала изго-
товили автономные печи для 
обогрева бойцов. Механики и 
слесари Надымского филиала вос-
становили и передали в 4-ю от-
дельную мотострелковую бригаду  
отечественный внедорожник.

Ф
от

о:
 С

ер
ге

й 
Зу

бк
ов

лец, подала заявку, ее рассмотре-
ли и одобрили. Я выбрала для 
себя подходящую миссию и 
дату. Гуманитарный корпус – 
это объединение неравнодуш-
ных людей, готовых прийти на 
помощь любому. Можно реали-
зовать свои возможности и по-
могать людям. Добровольцы – 
это горячее сердце и широкая, 
всеобъемлющая душа, – говорит 
волонтер.

Первая миссия была на при-
граничной территории. Северянка 
поехала по зову сердца с мыслью 
о том, что ее участие – маленький 
вклад в общую победу. 

– Работала в госпитале, ухажи-
вала за ранеными, помогала ребя-
там с гигиеническими процедура-
ми, поддерживала их. Мы убирали 
палаты, разносили обеды, подби-
рали одежду, за что спасибо во-
лонтерам, которые занимаются ее 
доставкой. Наши бойцы – настоя-
щие герои, держатся стойко, еще и 
друг друга приободряют, шутят. 
Очень благодарят нас, доброволь-
цев, за заботу и помощь. И эта 
благодарность – самая высокая 
награда, – вспоминает Людмила 
Потапова. 

О первой поездке знал только 
муж. Родным и коллегам Люд-

мила Тимофеевна рассказала обо 
всем только после приезда. Когда 
подошел черед второй миссии, 
волонтеры отправились на при-
фронтовую территорию в ЛНР 
помогать местным жителям. 
Добровольцы готовили обеды 
для взрослых и детей, раздавали 
гуманитарную помощь, работали 
на кухне местного госпиталя. 

– Помогали готовить обеды и 
ужины для ребят, которые находят-
ся на лечении. Хотелось накормить 
их повкуснее – пекли блины, бу-
лочки. Конечно, общались с бойца-
ми. Не передать словами чувства, 

которые испытываешь там, – рас-
сказывает Людмила Потапова.

Работа в Гуманитарном кор-
пусе полностью перевернула 
мировоззрение северянки, но 
она ни разу не пожалела об уча-
стии в добровольческих мисси-
ях. За это время познакомилась 
с отзывчивыми и неравнодуш-
ными людьми, нашла едино-
мышленников.

– Я продолжаю общаться с де-
вочками, с которыми была в мис-
сии, не пожалела, что поехала во 
второй раз, поеду и третий, и чет-
вертый, и пятый. Разнообразной 
работы много, и мы там нужны, – 
делится мыслями северянка. 

Участие в добровольческой 
миссии дало возможность про-
верить свои силы, понять, что 
можно быть полезной и обрести 
ясную уверенность: в команде 
она готова и дальше продолжать 
нелегкое, но нужное дело. 

– Желающим попробовать свои 
силы – добро пожаловать в нашу 
большую и дружную семью – Гу-
манитарный корпус. Мы рады 
новым добровольцам, – обрати-
лась Людмила Потапова к буду-
щим последователям.
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Образование

Нина Власова 
АкцеНты

В тазовском районе 
завершилась научная 
экспедиция педагогов 
и студентов тюменского 
госуниверситета. Участники 
проекта  «На краю Ямала: 
путь в билингвизм» изучали 
особенности устной 
и письменной речи у детей, 
которые говорят на русском 
и ненецком.

ЗАчем иЗУчАть 
билиНгВОВ
К тем, кто с детства живет в 

многоязычной среде, проявляют 
интерес ученые всего мира. 
Лингвисты и психологи под-
твердили: люди, владеющие 
двумя и более языками, обычно 
более внимательны и креатив-
ны, умеют быстро принимать 
решения, а их мозг натрениро-
ван переключаться между раз-
ными языковыми моделями. 
При этом развитие речи у детей-
билингвов не всегда проходит 
гладко. О сложностях знают 
логопеды. 

– Речевое развитие происхо-
дит в среде, где сталкиваются 
два или несколько языков, воз-
никают уникальные ситуации, 
когда дети осваивают оба языка 
с рождения либо изучают их по-
следовательно. И для логопедов 
очень ценно уметь разделять 
такие моменты, потому что не 
все специалисты могут правиль-
но квалифицировать языковые 
особенности: их можно принять 
за речевое нарушение и наобо-
рот, – рассказала руководитель 
экспедиции, старший препода-
ватель кафедры возрастной 
физиологии, специального и 
инклюзивного образования 
ТюмГУ Анастасия Реутова.

На двух языках
Исследование поможет детям коренных северян говорить правильно

ПЯть дНей НА ЯмАле
Группа из двух педагогов и 18 

старшекурсников тюменского 
вуза провела пять дней в Тазов-
ском районе. Исследователи 
побывали в детском саду «Оле-
ненок», пришкольном интернате 
«Семейный дом» и центре об-
разования «Полярная звезда».

С дошколятами и учениками 
начальных классов провели диа-
гностику речи, для родителей 
организовали мастер-классы и 
консультации с упражнениями 
для хорошей дикции. Старше-
классникам рассказали о профес-
сии. Собранную информацию 
проанализируют, чтобы оценить 
уровень развития устной и пись-
менной речи детей. Она поможет 
определить, в каком направлении 
развивать коррекционную работу 
в условиях ненецко-русского 
двуязычия, подготовить методи-
ческие рекомендации для логопе-
дов, дефектологов, воспитателей 
и учителей начальных классов.

ПОйми меНЯ 
ПрАВильНО
В арсенале будущих логопе-

дов – наглядные пособия с ярки-
ми картинками. Малыши легко 
включаются в разговор, расска-
зывают о животных, растениях, 
любимых книгах и мультфиль-
мах. Неформальный диалог дает 
специалистам пищу для раз-
мышлений, они делают первые 
выводы о возможных причинах 
некоторых общих ошибок в про-
изношении. Все дело в том, что 
дети, владеющие с младенчества 
ненецким, русский изучают че-
рез представление о родном 
языке. На основе уже знакомой 

– Тюменский вуз готовит 
специалистов для всего 
региона, логопеды, которые 
приедут на Ямал, должны 
знать тонкости работы с 
билингвами. Есть и другая 
ситуация: когда родители 
с детьми переезжают 
в Тюменскую область 
и пытаются сохранить 
свой язык в семье. Чтобы 
языки функционировали 
и сохранялись, создан 
уникальный проект «На краю 
Ямала: путь в билингвизм», – 
отметила Анастасия Реутова.

Проект «На краю Ямала: путь в билингвизм» стал победителем конкурса экспедиций, 
который прошел при поддержке платформы «Россия – страна возможностей», проекта 
«Больше, чем путешествие», Русского географического общества и Ассоциации 
волонтерских центров.

модели в речь переносят особен-
ности предлогов и грамматиче-
ских норм. 

– Мы заметили, что у некото-
рых детей, владеющих ненецким 
и русским языками, наблюдается 
нарушение дифференциации в 
группах шипящих и свистящих 
звуков. Например, звук  «щ» за-
меняется звуком «ш», а звук «ц» 
меняется на «с». Кроме того, про-
исходит наложение звуков ненец-
кого на звуки русского, в связи с 
этим иногда они допускают не-
значительные ошибки в восприя-
тии и произношении слов, – рас-
с к а з а л а  с т у д е н т к а  Д а р ь я 
Чиканова.

Логопеды советуют вовремя 
корректировать такие ошибки, 
чтобы у ребенка не было про-
блем с освоением учебных про-
грамм, а чтение, пересказ и 
письмо давались проще. 

– Мы рекомендуем родите-
лям, педагогам и логопедам ак-
тивно развивать лексическую и 
грамматическую стороны речи 
у детей. Регулярные занятия, 
игры с использованием различ-
ных звуков и фонем, чтение 
вслух могут стать отличной 
основой для развития устной 
речи. Важно уделять внимание 
культурному контексту. Учеб-
ная и методическая литература 
должна учитывать особенности 
билингвальной среды детей, так 
она поможет сохранить иден-
тичность ненецкого народа, – 
объяснила Дарья.

Билингвизм – 
фактор риска для 
возникновения речевых 
нарушений. Важно 
вовремя обратить 
на них внимание. 
Если упустить момент, 
ребенку будет сложнее 
осваивать и русский, 
и ненецкий, а это грозит 
трудностями в обучении 
и социализации. 

Интересные                              факты о ненецком языке

В языке нет родов, но есть три числа: единственное, 
двойственное и множественное.

В ненецком алфавите 36 букв, три из них 
обозначают звуки, которых нет в русском языке: 
Ӈ и гортанные смычные.

Гласные бывают 
нормальные, долгие 
и краткие, от произношения 
зависит смысл слова.

Ж, ф, ч, ш, щ, ц  
встречаются только 
в заимствованных словах.

В исконном ненецком нет шипящих звуков.

Звук «х» в начале слова ненцы 
произносят с легким придыханием.

Произношение звука «в» приближено 
к гласному «у», а звука «з» – к «с».

Новые слова образуются с помощью суффиксов.

Сказуемое всегда стоит в конце предложения. 

Ӈ
В

У

З
С

Два диалекта: тундровый и лесной, а также множество говоров.
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19 апреля – День ямальских СМИ
надежда Гааг
ГеОГрАфИя Старейшая газета Ямала вспоминает самое 

важное и смотрит в будущее

Газета «красный Север» отмечает день рождения. 
Дата основания регионального печатного СМИ 
стала профессиональным праздником журналистов 
округа. новый номер выходит 19 апреля. В этот 
день мы перелистываем подшивки и вспоминаем 
важнейшие вехи истории газеты.

Ямало-Ненецкий округ был 
основан в декабре 1930 года. Но-
вому региону требовалась соб-
ственная газета. На тот момент в 
округе уже издавалась путинная 
листовка «Рыбак». Выездная ре-
дакция тобольской газеты «Совет-
ский Север» летом 1930 года отра-
ботала первый сезон в Обдорске. 
Было выпущено 28 номеров.

Следующим летом журналисты 
и типографские работники вновь 
отправились на полярный круг. Под 
редакцию отдали здание бывшей по-
шивочной мастерской. Еще раньше 
там располагался храм. За две недели 
бригада обустроилась и начала вы-
пуск листовки. Жили здесь же, рядом 
со станками.

«Рыбак» быстро освоился в новой 
обстановке полярного края, цепко въелся 
в каждое движение многочисленных орга-
низаций, и, когда нащупал твердую почву 
под молодыми, но крепкими ногами, тогда родился 
первый номер газеты «Рыбак». Это было 19 апреля 
1931 года», – написали в издании в номере, который 
вышел спустя год. Его полностью посвятили «юбилею» 
и отпечатали красной краской. 

В июне 1931 года, в разгар путины, вышел приказ о 
реорганизации кочевого агитлистка в окружную газету. 
В сентябре издание увидело свет под названием  «Няръ-
яна Нгэрм» («Красный Север»).

Газета стала верным спутником Ямала, его лето-
писцем, свидетелем свершений, переломных момен-
тов истории. Она «сражалась за улов» в тридцатых, 
когда живое серебро было главным двигателем эко-
номики региона. В сороковых писала о трудовых 
свершениях северян, подбадривала земляков, на-
страивала на победу. 

«Красный Север» зафиксировал и начало новой эпо-
хи – эпохи «большого» газа. В шестидесятых в округе 
открывали богатейшие месторождения углеводородов. А 
семидесятые ознаменовались появлением и стремитель-
ным ростом новых городов. 

Развитие промыслов и сельского хозяйства в восьми-
десятых, пустые полки и ваучеры девяностых – все при-
меты времени отпечатались в прямом и переносном смысле 
на страницах газеты. На ее памяти появились радио, телеви-
дение, интернет.

Но даже в век цифровых коммуникаций «Красный Север» 
остается с читателем – он доступен на сайте, в соцсетях и, ко-
нечно, по-прежнему печатается в типографии, радуя читателей 
тем самым классическим запахом краски. 

ВехИ ИСтОрИИ
1930 1931 1931 1931

5 июля вышел первый номер 
путинной выездной газеты 
«Рыбак» в Обдорске. 
Газета была сезонной. 
Отработав до конца сентября 
и выпустив 28 номеров, 
сотрудники редакции 
и типографии вернулись 
в Тобольск. 

26 апреля 
датирован 
первый номер 
«Рыбака» 
нового сезона 
в Обдорске.

20 июня издан приказ 
Ямало-Ненецкого исполкома 
«О реорганизации районной печати», 
в котором председатель оргбюро 
по образованию Ямальского округа 
Скороспехов поручает редактору 
районной путинной газеты «Рыбак» 
Сыропятову составить план-схему 
реорганизации газеты в окружную 
постоянную. 

15 сентября вышел 
первый номер газеты 
«Няръяна Нгэрм» 
(«Красный Север»). 
Из рыбопромысловой 
газета превратилась в орган 
печати госвласти на уровне 
национального округа. С этого 
времени выход издания стал 
регулярным. 

Подшивка «Рыбака» 1930 года сохранилась в научной 

библиотеке Тобольска. Первым редактором был Мясников, 

литсотрудниками работали Волков и Чанцев, наборщиком – 

Медведев, печатником – Бердов. Фамилии сохранились 

на групповой фотографии, сделанной в Обдорске. 

Направленные газетой «Советский Север», сотрудники 

первой выездной редакции на Ямале проработали с июля 

по октябрь и выпустили 28 номеров газеты «Рыбак».

19 апреля 1932 года «Красный Север» был отпечатан красной 

краской. Номер полностью посвятили годовщине издания.

Выездные редакции были 

повсеместным явлением 

в 30-х – 40-х годах 

прошлого века. 

«Красный Север» по-прежнему 

отправлял на рыболовецкие 

пески бригаду, которая 

издавала путинные листовки.

1930-е. Газета 

печаталась на русском 

языке. Иногда 

появлялись тексты 

на ненецком – переводы 

статей, вышедших 

в предыдущих номерах. 

Главными темами газет пятидесятых годов 

стали пятилетки и выполнение плана. 

Первая и главная
Первая и главная
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19 апреля – День ямальских СМИ

По материалам архива газеты «Красный Север» подготовила Ольга Сытник.
Инфографика: Луиза Мифтахова

1 июня окружная газета стала 
выходить на русском и ненецком 
языках с дублированием материалов. 
Газет стало две – «Красный Север» 
и «Няръяна Нгэрм». С 1991 года 
решением Совета народных депутатов 
автономного округа ненецкий 
листок перестал дублировать 
материалы «Красного Севера» и стал 
самостоятельным изданием.

14 октября губернатор округа 
Юрий Неелов подписал закон, 
который гласил: «Объявить 
19 апреля, день выхода 
в 1931 году в ЯНАО 
в свет первого номера 
периодического издания – 
газеты «Няръяна Нгэрм», 
Днем работников средств 
массовой информации ЯНАО.

Не так много новоселий 
отметила редакция за более чем 

девяностолетнюю историю. Мы вновь 

мысленно прошли по старым адресам.

В СерДце гороДа
Первым домом для вновь образованной 

типографии и редакции в начале тридца-

тых годов стала не существующая ныне 

Васильевская церковь. Она стояла на том 

месте, где теперь построен Обдорский 

острог. В 1931 году оборудование привез-

ли именно сюда, в обезглавленный храм. 

Здание было уютного зеленого цвета. 

Рядом стоял флигелек. В нем жили работни-

ки типографии. Позже корреспонденты пере-

брались в приметное сооружение неподале-

ку – на Республики, 7. Здесь располагались 

окружком партии, окрисполком, прокура-

тура и окрфинотдел, окружком комсомола. 

В пятидесятых два кабинета на первом этаже 

в левом крыле занимала редакция. 

Это было сердце города. Рядом по ко-

ридорам ходило руководство города и 

округа, за окном шумели май-
ские и ноябрьские демонстра-
ции. И когда редакции предо-
ставили новое здание на 

тогдашней окраине города, 

переезжать не хотелось.

ТереМок
Почти полвека, с 1957 по 

2003 год, «Красный Север» 
жил в настоящем резном те-

ремке. Именно так многие 
поколения журналистов 

называли уютный двух-
этажный особнячок око-

ло гостиницы «Ямал». 

Семен Пашкевич
ПоДробНоСТИ

«Дорогая редакция!»

Куда писали письма и приходили читатели

На последней полосе «Красного Севера» 

появился новый адрес: ул. Горького, 26. 

Здание строили под театр во времена 

501-й стройки. Проект свернули, и недо-

строенное сооружение с полукруглой 

сценой, на которую так и не вышли акте-

ры, после реконструкции передали газете. 

На первом этаже установили печатные 

станки, на втором разместилась редакция.

Позже, в 1977 году, именем Горького 

назвали одну из улиц в районе Комбина-

та, а центральную – Республики – прод-

лили. Так «Красный Север», не празднуя 

новоселье, обрел новую прописку: улица 

Республики, 98. 
Ветераны ямальской журналистики 

тепло вспоминают о времени, проведенном 

в «теремке». Рассказывают, как дружили с 

типографией, ходили на пляж и в столовую 

«Елочка». И до сих пор не могут спокойно 

говорить о пожаре, случившемся здесь 

ранним августовским утром 2003 года.

Затем редакция переехала в капиталь-

ное здание на улице Василия Подшибя-

кина, типография – в отдельное помеще-

ние на улице Чубынина. С 2021 года 

издание «Красный Север» входит в ме-

диахолдинг «Ямал-Медиа».

Правила
• подписаться на группу «ВКонтакте» «Красный Север»;
• сделать репост этой записи;
• в комментариях активной ссылкой отметить друга.

Будет определено 15 победителей. 
Разыгрываем: электронную книгу Digma M2; 
клавиатуру проводную ARDOR GAMING Pathfinder – 4 шт.;
10 комплектов фирменного мерча «Ямал-Медиа».

Подарки для 
подписчиков 

«Красного Севера»
В группе «ВКонтакте» 
«Красный Север» 
проводится розыгрыш призов 
для подписчиков. 

СоцСеТИ

Уважаемые читатели 
«Красного Севера»! Если у вас 
сохранились листки выездных 
редакций «Няръяна Нгэрм» тридцатых 
годов – «Няръяна вы», «За нацсоветы», 
«За темпы и качество», «На штурм!», 
«Советский Север», «Северный рыбак» 
и другие – напишите нам, пожалуйста. 
Вы окажете неоценимую помощь 
в восстановлении истории старейшей 
газеты Ямала.

Первая и главная
Первая и главная
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ОфИцИальНО

Дорогие друзья!

Поздравляю коллективы ямальских 
средств массовой информации с профес-
сиональным праздником!

Вы всегда в центре всех событий, про-
исходящих на Ямале. Информируете, 
анализируете, освещаете самые важные 
темы и события региона. Благодаря вашему 
ежедневному кропотливому труду о нашем 
регионе знают далеко за его пределами.

Доверие аудитории для журналиста – 
главный критерий оценки его работы. 
Ваши материалы всегда находят отклик у 
ямальцев, приносят вам признание и бла-
годарность общества. Безусловно, заслу-
женные награды говорят о вашем профес-
с и о н а л и з м е ,  о т в е т с т в е н н о с т и  и 
преданности профессии. Уверен, вы обя-
зательно сохраните достигнутое и будете 
стремиться к новым рубежам развития!

Пусть каждый ваш выпуск, эфир, публи-
кация становятся настоящим событием для 
читателей, зрителей и слушателей.  Пусть в 
вашем плодотворном труде всегда будет 
место новым победам и достойным резуль-
татам! Желаю вам дальнейших успехов, 
интересных проектов и вдохновения!

губернатор ЯНао Д. а. артюхов

Дорогие друзья!

Ветераны и работники средств массо-
вой информации Ямала!

От всей души поздравляю вас с про-
фессиональным праздником – Днем 
ямальских СМИ! 

Журналистика – это не просто профес-
сия. Это стиль, смысл и образ жизни. 

История ямальской журналистики на-
чалась 93 года назад, когда вышел первый 
выпуск окружной газеты «Наръяна Нгэрм» 
(«Красный Север»). Сегодня СМИ Ямала – 
это огромное сообщество профессионалов: 
корреспондентов, операторов, монтажеров, 
звукорежиссеров, дизайнеров и версталь-
щиков. Ежедневно они оперативно и чест-
но рассказывают о стратегических проектах 
и законодательных инициативах, о собы-
тиях, происходящих в мире и на соседней 
улице, о знаменитостях и соседях по лест-
ничной площадке.

Особые слова признательности ветера-
нам – легендам ямальских СМИ, которые 
стали свидетелями начала эпохи станов-
ления автономного округа и заложили 
фундамент региональной журналистики. 
Теперь это дело продолжает новое поко-
ление молодых специалистов – таких же 
энергичных, талантливых, с нестандарт-
ным мышлением и уникальным авторским 
стилем. 

Желаю творческих успехов, высоких 
рейтингов, ярких и интересных проектов, 
реализации новых замыслов!

Председатель Заксобрания ЯНао 
С. М. Ямкин
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Медиакласс

Оксана Киселева  
ПрОфОриентация

 
Кем быть? Ответить 
на этот вопрос школьникам 
Салехарда помогают 
педагоги, шефы из холдинга 
«ямал-Медиа» и вузов. 

 

ПерСПеКтивы 
для Креативных 
С начала учебного года часть 

занятий для десятого класса 
Салехардского лицея проводят 
наставники из холдинга «Ямал-
Медиа» – журналисты, редакто-
ры, операторы. Ребята, задумав-
шиеся о медиасфере, становятся 
на шаг ближе к профессии и вы-
бирают, какое направление им 
больше по душе. У некоторых 
уже есть свои телеграм-каналы 
и постоянная аудитория, опыт 
съемки видеофильмов и высту-
пления на сцене. Заодно листа-
ют сайты российских вузов: 
определяются со специально-
стью, набором ЕГЭ и с тем, в 
какой город ехать поступать по-
сле одиннадцатого класса. 

Обратная связь  
Ученики медиакласса стоят перед главным выбором 

занятия с работниками «Ямал-
Медиа»: все, кто к нам приходил, 
были позитивными и открыты-
ми людьми, делились опытом и 
рассказывали о тонкостях про-
фессии. Было интересно послу-
шать про внутреннюю «химию» 
в коллективе, – отметил собе-
седник «Красного Севера». 

Инал не сомневается, что для 
многих его одноклассников эти 
встречи стали дополнительной 
мотивацией и ценным опытом–
особенно для тех, кто хочет 
связать свою жизнь со СМИ.

Салехард – 
СанКт-Петербург
Среди российских вузов, с 

которыми заключен договор, – 
Санкт-Петербургский государ-
ственный университет телеком-
м у н и к а ц и й  и м е н и  п р о ф .  
М. А. Бонч-Бруевича (СПбГУТ). 
По словам директора лицея На-
тальи Решетняк, перспективы от 
такого сотрудничества есть и 
для медиа-, и для IT-классов.  
В марте провели день открытых 
дверей в онлайн-формате.  
– Все-таки между нашими горо-
дами – тысячи километров, и у 
расстояний есть свои минусы. 
Мы не можем посетить такое 
мероприятие в самом вузе.  
Но благодаря современным тех-
нологиям состоялось первое 
знакомство, профориентацион-
ный экскурс по всем направлени-
ям деятельности: факультеты, 
специальности, условия приема, – 
рассказала Наталья Решетняк. 

Представитель отдела проф- 
ориентации СПбГУТ посоветовал 
ребятам присмотреться к направ-
лениям «Реклама и связи с обще-
ственностью» и «Инфокоммуни-
кационные технологии и системы 
связи». Первое больше подходит 
абитуриентам-гуманитариям – 
они станут редакторами, контент-
менеджерами. Второе выбирают 
«технари» в медиасфере. 

– После того как наши ребята 
напишут всероссийские провероч-
ные работы по четырем предметам, 
организуем онлайн-встречу с ме-

диацентром университета. А на 
следующий год планируем более 
плотную программу взаимодей-
ствия: с сентября подобные встре-
чи и лекции станут системой. У нас 
сложились хорошие отношения с 
Высшей школой экономики и 
Челябинским государственным 
университетом, налаживаем кон-
такт с Омским госуниверситетом, – 
добавила директор лицея. 

По мнению десятиклассницы 
Анны Тимофеевой, от таких дней 
открытых дверей есть польза.

– До девятого 
класса я был твердо 
уверен в том, что 
мне ближе точные 
науки, потому что 
они легко давались. 
А потом как будто 
прозрел и выбрал 
медиакласс: понял, 
что мне действительно 
нравится писать 
сочинения и просто 
читать в свободное 
время, а уроки 
литературы стали 
единственными, 
на которые я ходил 
с удовольствием, – 
признался 
десятиклассник 
Инал Маремуков. 

Кроме школьных занятий по-
стоянное место в его жизни за-
нимает хоккей. Тренируется с 
пяти лет. Перед лицеистом стоит 
серьезный выбор – карьера в 
профессиональном спорте или 
журналистика. 

– Стараюсь не запускать уче-
бу и готовлюсь к ЕГЭ. В конце 
концов, как бы все ни сложилось 
в будущем, я рад, что выбрал 
именно этот класс. Новые одно-
классники превзошли мои ожи-
дания, и я почти со всеми смог 
поладить, а мне это нелегко да-
ется. С удовольствием хожу и на 

– Это хорошая 
возможность 
посмотреть вуз 
и понять, что нужно 
сдавать на ЕГЭ. Я не 
рассматриваю СПбГУТ 
для поступления, так 
как это университет 
цифровых технологий, 
акцент на математике 
и информатике. 
Мне ближе литература – 
пробовала писать 
проходную олимпиаду 
для поступления 
в СПбГУ. Рассматриваю 
еще МГУ, ВШЭ, ВГУ, 
вузы Екатеринбурга, 
Казани, – поделилась 
планами Анна.  

«ребята 
С аМбицияМи» 
Классный руководитель 

Ирина Барыкина гордится уче-
никами и уважает их мнение. 
Желает каждому еще до вы-
пускных экзаменов прислу-
шаться к себе и сделать пра-
вильный выбор.  

– Наши выпускники нацеле-
ны на Москву, Санкт-Петербург. 
Если не получается, тогда по-
ступают в другие города. Все 
ребята с большими амбициями, – 
отметила Барыкина. 

В сентябре медиакласс объе-
динил учеников из разных школ 

Салехарда. В классе сформиро-
вался инициативный костяк. 

– Задания от «Ямал-Медиа» 
выполняют по мере своих сил, и 
сами занятия проходят живо, инте-
ресно, в формате общения. То есть 
это может быть лекция, и тут же 
задают вопросы, рассказывают не-
вероятные истории из опыта.  
Я потом спрашиваю детей: «Не по-
жалели, что сходили?» Они говорят: 
«Нет». То есть это не впустую по-
траченное время, слушатели под-
падают под обаяние людей, которые 
к ним приходят. Понимаете? Есть 
обратная связь, – подытожила 
классный руководитель. 
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Герои Ямала  

Оксана Киселева 
ТвОи люди, Север!

Светлана Бабикова долгие 
годы работала фельдшером на 
станции скорой помощи в рай-
центре. Валерий окончил сале-
хардское училище в 1972 году, а 
потом как один из лучших сту-
дентов – и музыкальное учили-
ще в Тюмени. Посвятил жизнь 

владимир Амелин вошел 
в историю Нового Уренгоя 
как один из родоначальников 
снегоходного спорта. Судьба 
привела его на Ямал в октябре 
1976 года.

Приехал в Новый Уренгой за «Волгой» 
В Год героев газовая столица встречала одного из первопроходцев

Оксана Киселева 
КУльТУрА

Вспоминая время агитбригад  

развитию культуры Приураль-
ского района, участвовал во 
многих окружных и всероссий-
ских фестивалях. Придумывал 
номера на русском и ненецком, 
на ханты и коми языках. Среди 
его учеников – первый ненецкий 
оперный певец Гавриил Лагей.

За преданность делу 
Валерий Бабиков 
одним из первых 
получил окружную 
награду «Серебряная 
гагара». 

валерий Бабиков в Аксарке 
не был больше семи лет, 
поэтому во время визита 
испытал много эмоций. 
На родной земле его 
встретили песнями и танцами.

 
Бабикова называют главным 

голосом Аксарки. Он занимался 
музыкой с детства, получил про-
фильное образование, а потом 
стал воспитывать артистов. 
Больше пятнадцати лет руково-
дил фольклорными коллектива-
ми Центра национальных куль-
тур.  Под песни Бабикова 
ямальцы десятилетиями отме-
чали праздники, в том числе 
День оленевода. 

– Кстати, на танцах я позна-
комился со своей будущей же-
ной Светланой. Это было в 
Новый год. Выступал вокально-
инструментальный ансамбль, и 
там я увидел красавицу мою. 
Вместе мы уже 44 года. Двое 
детей, трое внуков, – рассказал 
ветеран труда. 

 
Рванул из Казахстана вслед за 

родней. И не за северной роман-
тикой, а чтобы заработать и ку-
пить машину «Волга». В то время 
она стоила от 5,5 до 9 тысяч ру-
блей, в зависимости от модели. 
За юношеской мечтой Амелин 
добирался из Караганды шесть 
дней. 

– Прилетел в Новый Уренгой 
12 октября, а здесь мороз 20 гра-
дусов и снега по колено. Остано-
вился у своей тети Бронниковой 
Любови Алексеевны в одноком-
натной квартире. Потом уже на-
чал самостоятельную жизнь –  
в вагончиках, в бараках. Муж 
тети Георгий Иванович прибыл 
сюда еще с первым десантом, 
работал заместителем директора 
АТП-1. Его тогда возглавлял 
Константин Ватолин, и меня 
туда устроили. Трудился там с 17 
до 55 лет – единственная запись 
в трудовой, – отметил ветеран.

Теперь уже и Владимир Аме-
лин в рядах почетных гостей 
Нового Уренгоя в год 50-летия 
города и 95-летия Ямало-
Ненецкого автономного округа. 
Приехал из Тюмени, где живет 
с супругой Людмилой Иванов-
ной. Побывал на экскурсии по 

Владимир Амелин – мастер 
спорта СССР и один из родона-
чальников снегоходного спорта 
в Новом Уренгое. В рабочее вре-
мя водил многотонный «Ура-
ган», доставлял оборудование на 
газовые промыслы. Но и отды-
хать хотелось интересно, актив-
но. В 1986-м удалось выбить че-
рез ДОСААФ четыре снегохода, 
и вместе с единомышленниками – 
Александром Рябовым, Игорем 
Подовжним – Амелин создал 
спортивно-технический клуб 
«Факел». 

нас все прошло более менее 
нормально. Хотя ехали при ми-
нус двадцати и, например, на 
реке Миссисипи стоял туман, 
почти ничего не было видно. 
Едешь 80 километров в час. Тебя 
кто-то обгоняет – куда летит?! 
Может, там кто-то стоит или 
дерево замерзшее лежит? Такие 
бесшабашные американцы были, – 
считает Амелин.  

Участник первых для России 
гонок за границей на тех сорев-
нованиях финишировал 114-м 
из 234. И вернулся в Новый 

Константин Ватолин – первопроходец, ветеран 
Великой Отечественной войны и труда. 
В 1973 году он организовал первый автотракторный 
десант, вышедший из Надыма в Новый Уренгой. 
Позже сформировал и возглавил первое в городе 
автотранспортное предприятие (АТП). Сейчас 
это управление технологического транспорта 
и специальной техники ООО «Газпром добыча 
Уренгой». Константин Ватолин скончался 
в 2001 году, а в 2005-м его именем была названа 
одна из улиц газовой столицы. 

На встречах с коллегами он 
вспоминал молодость, агит-
бригады. Жили тогда на бранд-
вахтах. 

– Однажды поднялся такой 
шторм, что нас сорвало и выки-
нуло на берег. Иногда даже есть 
нечего было. Но ничего, справ-
лялись, мы ведь были молодые, – 
рассказал Валерий Бабиков.

В свободное от работы время 
северянин писал аранжировки, 
в основном на стихи ямальского 
писателя и журналиста Романа 
Ругина. Часто вдохновлялся 
северной природой.

– Едешь на лошади – поешь. 
Едешь на лодке – поешь. Вот 
так и получались эти песни. 
Такая свежая природа! – от-
крыл музыкант секреты своего 
творчества. 

городу, в музее, во дворце спор-
та «Звездный», встретился с 
бывшими коллегами. Наблюдал 
за гонками на чемпионате Рос-
сии по снегоходному спорту и 
показательными выступления-
ми команды «КАМАЗ-мастер». 

– Трассу эту я делал когда-то. 
Какой она должна быть, посмо-
трели в Рыбинске, в Химках и в 
других городах. А вот тот трам-
плин соорудил Андрей Ушаков, 
на нем и погиб 25 лет назад, – 
рассказал ветеран корреспон-
денту «Ямал-Медиа». 

Начали тренироваться и уже 
через год заняли третье место на 
соревнованиях в Петрозаводске. 
Потом было много гонок – и в 
России, и даже в США.

в ТУмАНе 
пО миССиСипи
Соревнования в Америке – 

это как пересесть с трактора на 
«Волгу» или с «Волги» на «Мер-
седес», вспоминает Амелин.  
В 1993 году он представлял Рос-
сию на международных гонках 
США – Канада.   

– У себя на Севере мы гоняли 
тогда на «Буранах» и уже на-
чинали мечтать о новых снего-
ходах. И вот представился 
случай сесть на машины совер-
шенно другого уровня по ско-
рости и маневренности. Нас 
пригласили в Америку, – про-
должил собеседник. 

Всего было 234 участника, 
старт в несколько этапов – по 
20–30 человек. Уже в первый 
день прошли 800 километров. 
Пятидневная гонка далась не-
легко.

– Многие сходили с дистан-
ции, были травмированные. Для 

Уренгой тренировать новых 
чемпионов и воспитывать сына 
с дочкой. Сын стал кандидатом 
в мастера спорта и, как отец, 
работает водителем на том же 
автопредприятии.

Сам Владимир Амелин с 2016 
года не был в газовой столице. 
Говорит, город стал очень кра-
сивым, добавилось освещение. 
А встречи с друзьями, коллегами 
наполняют сердце теплом. 
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Культура

Ямальский иван-чай попал 
на «Цветочную карту». 
Выставка с таким названием 
проходит в галерее 
подмосковного города 
Талдома. 

В экспозиции – 27 картин.  
На полотнах – растения из раз-
ных регионов России. Несколь-
ко работ посвящено иван-чаю – 
символу северной флоры и 
источнику вдохновения масте-
ров живописи.

Художник Олег Сизов напи-
сал кипрей в самой яркой фазе – 
цветения. Розово-лиловые тона 
передают атмосферу летнего 
дня, а надвигающиеся тучи – 
переменчивый характер погоды. 
На Севере живописец пока не 

В экспозиции представлены 
эксклюзивные работы 
скульптора и оружейника 
из Бурятии Жигжита 
Баясхаланова. О секретах 
мастерства и древних 
традициях кузнечного 
ремесла он рассказал 
«Красному Северу».

С удара молота начинается соз-
дание шаманских вещей, а кузнеч-
ный горн испокон веков использо-
вался для проведения обрядов. 
Знают бурятские шаманы и 
кузнецы-дарханы секреты огня, 
земли, и свои знания они передают 
из поколения в поколение. 

ПрирОда – лучший 

Нина Власова
ТВОрчеСТВО

Нина Фальшунова
ВерНиСаЖ

В лилово-розовых тонах
История одной выставки

Алхимия бурятских кузнецов
В главном музее Ямала работает выставка «Сквозь стихию»

ские ножи – это тоже ювелир-
ная работа, – рассказал Жигжит 
Баясхаланов.

В работе он использует мор-
жовый клык, серебро, кораллы, 
гранаты, дамасскую сталь. Ножи 
у бурятов обычно передаются из 
поколения в поколение. Худож-
ник подчеркнул, что каждую 
деталь доводит до совершен-
ства. 

– Но особенно приятно пред-
ставлять бурятские народные 
мотивы в ножах. Например, моя 
работа «Маленький воин» – 
мальчик в доспехах отца мечтает 
о том, каким он вырастет. В этой 
композиции показано, как вос-
питывался ребенок в семье, как 
в него вселяли уверенность с 
малых лет, учили садиться на 
коня, владеть оружием. Эту ко-
чевую культуру я показал в но-
жах, – рассказал на открытии 
выставки мастер.

В скульптурах же он показы-
вает разных животных. По его 
мнению, природа – лучший 
скульптор.

– К примеру, скульптура  
«У воды» – лошадь, которая 
склонилась к живительной вла-
ге, набирается сил и скоро по- 
мчится по бескрайним степям. 
Или носорог, показывающий 
свой напор и силу, – объяснил 
он. – Люблю отражать в работах 
состояние животных.

КОгда В рОду еСТь 
ЖеНщиНы-ВОиНы
Жигжит родился в Агинском 

Бурятском автономном округе, 
там же вырос и учился, живет и 
работает в Санкт-Петербурге и 
Москве. На Ямале мастер впер-
вые. Признается, что сражен 
огромными просторами, кото-
рые есть и в Бурятии. Он убеж-
ден, что люди должны больше 
путешествовать по России, что-
бы узнавать культуры разных 
народов, дружить меж собой.

– В России живут мужествен-
ные люди, которые могут принять 
то, что ты делаешь, – считает ма-
стер. – В европейских странах я 
часто наблюдал испуг, страх: «Ого, 
какой нож!», а в нашей стране 
мужчина берет в руки экспонат и 
сразу говорит: «Вот это нож!» 

был, яркую полянку нашел в 
Подмосковье. 

 – Все лето цветет, очень кра-
сиво. Вдоль железной дороги, на 
вырубках, вдоль линий электро-
передачи. Бери мольберт, кра-
ски, кисти – и вперед, к обще-
нию с природой! А на Ямале 
никогда не был, но все еще впе-
реди! – уверен Олег.

На картинах мастера Кристи-
ны Шестаковой из Омска – тоже 
иван-чай. Последние лучи солн-
ца придают пейзажу особое 
очарование. 

– Здесь кипрей уже отцвел и 
появился нежный пух, вечером 
листья приобретают золотистый 
оттенок, а на ярком солнце он 
киноварный, алый, – рассказала 
художница. Она уточнила: кар-
тина написана на пленэре, а 
подходящая натура нашлась в 
четырех километрах от ближай-
шего села.

Большой цветочный проект 
дал продолжение – Оксана Тол-
стых решила собрать коллекцию 
из 89 картин – по одной от ху-
дожников из каждого региона 
России. На полотнах будут са-
мые узнаваемые и знаковые ме-
ста страны.

– Я решила добавить геогра-
фичности и разместила на стенах 
галереи карты. На них обозначе-
ны места произрастания того или 
иного растения, изображенного 
на картинах, – рассказала орга-
низатор экспозиции. 

Цветущие поля кипрея путе-
шественница видела в разных 
регионах страны и всегда вос-
торгалась красотой растения. 
Нежный и красивый цветок мож-
но считать главным героем и 
символом всей экспозиции.  
На закрытии выставки зрителей 
собираются угощать ямальским 
иван-чаем.

Иногда просят изготовить холод-
ное оружие, чтобы подарить маме 
на юбилей. В моем роду была 
женщина-воительница Бальжин-
хатан, мать-прародительница 
хори-бурят, которая отбивала ок-
купацию маньчжуров, у нее было 
свое войско.

СТеПь и ТуНдра 
СТали БлиЖе
На выставке представлены 

верховая сбруя и снаряжение 

Для школьников 
планируются 
тематические 
экскурсии с мастер-
классом по чеканке 
орнамента «Узлы». 

Выставка в МВК имени 
И. С. Шемановского 
в Салехарде будет 
работать до 28 мая.
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всадника – колчаны, футляры 
для лука, пояса. Можно увидеть 
и редчайшие экспонаты Нацио-
нального музея Республики 
Бурятия – шаманские короны, 
подвески, маску. Многие экс- 
понаты так далеко вывезли  
впервые. 

– Шаман – посредник между 
мирами. И представленные 
здесь вещи конца XIX – начала 
XX века – настоящие, сакраль-
ные,  достаточно сильные.  
На короне можно увидеть оле-
ньи рога, и эта тема близка, я 
думаю, и на Ямале, – рассказала 
Татьяна Бороноева, директор 
Национального музея Респу-
блики Бурятия. – Кузнецов-
дарханов почитали наравне с 
шаманами. Чингисхан освобож-
дал кузнецов от податей – на-
столько они ценились. На вы-
ставке можно увидеть и работы 
кузнецов 70-х годов XX века. 

– Мы подписали соглашение 
о сотрудничестве с Националь-
ным музеем Республики Буря-
тия. Надеюсь, наши регионы 
станут еще ближе, – сказала на 
открытии выставки «Сквозь 
стихию» Татьяна Копцева, ди-
ректор музейно-выставочного 
комплекса.

СКульПТОр
Оружейный мастер, ювелир, 

скульптор и художник Жигжит 
Баясхаланов продолжает тради-
цию своего рода, с детства на-
блюдая за тем, как работает с 
м е т а л л о м  о т е ц .  С л о в н о 
волшебник-алхимик, Жигжит 
способен превратить кусок ме-
талла в живое произведение ис-
кусства. Его работы побывали в 
Эрмитаже, музее Московского 
Кремля, на международных пло-
щадках в Германии, Франции, 
Италии, Китае, Казахстане. Те-
перь их увидели в Салехарде. 

– В оружейное дело я при-
шел, будучи мастером ювелир-
ного искусства – создания 
женских украшений. Но бурят-

Жигжит Баясхаланов: «Кузнецы 
издревле приравниваются 

к шаманам».

Татьяна Бороноева: «Это 
не просто выставка, 

а путешествие в мир 
бурятской культуры».
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Идея организовать выставку цветочных картин 
принадлежит географу Оксане Толстых. Собирая 
в коллекцию картины с различными видами 
ландшафтов, она обратила внимание на то, 
как по-разному авторы изображают цветы. 
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Объявления

АнОнс

Доступность лекарств для 
жителей Ямала – вопрос 
не праздный. Он не только 
про наличие медикаментов, 
но еще про цены, широту 
ассортимента, способы доставки 
и дополнительные сервисы. 

Для лучшей координации всех 
процессов крупнейшая в Ямало-
Ненецком АО аптечная сеть 
«Ригла», которая, помимо однои-
менных аптек, включает форматы 
«Будь здоров!», «Здравсити Ап-
тека» и «Живика», начала в ре-
гионе преобразования.

УскОрЯЯ ДОстАвкУ
В регионе сеть присутствует 

с 2011 года. В последние годы 
компания «Ригла» активно от-
крывает  аптеки в  Ямало-
Ненецком АО. В 2024-2025 гг. 
заработали семь новых точек 
этой аптечной сети в Лабытнан-
ги, шесть – в Салехарде, две – в 
Новом Уренгое. И за более чем 
десять лет стала крупнейшей в 
регионе.

Сегодня в регионе работают уже 
77 аптек компании «Ригла». Самая 
северная работает в поселке Харп.

В каждой аптеке всегда в на-
личии в среднем до 5 тысяч наи-
менований товаров: лекарства, 
травяные сборы, витамины и 
БАДы, медтехника, косметические 
и гигиенические средства. Если 

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

АО
 Ц

В 
ПР

ОТ
ЕК

Аптеки «Будь здоров!» сменят вывеску
К июлю они будут работать в ЯНАО под брендом «Здравсити Аптека»

какого-то препарата или медизде-
лия нет, фармацевты готовы офор-
мить предзаказ. Срок доставки – 
от одного дня, в зависимости от 
отдаленности населенного пункта 
и наличия товара на ближайших 
складах поставщиков. Как прави-
ло, его везут из Сургута, Тюмени 
или Екатеринбурга. 

С января этого года «Здравси-
ти Аптека» начала получать грузы 
еще и из Кирова. Это значительно 
упростило доставку товаров для 
аптек, работающих в Харпе и 
Лабытнанги. Товар поступает 
круглогодично по железной до-
роге и больше не зависит от па-
ромной навигации из Салехарда.

ОбъеДинЯЯ 
вОзмОжнОсти
Бренд наращивает свое при-

сутствие в регионе. Так, все ап-
теки, работающие под вывеской 
«Будь здоров!», к июлю будут 
переименованы в «Здравсити 
Аптека». Новое название не 
случайно. 

– Офлайн-бренд «Здравсити 
Аптека» начал свое развитие че-
тыре года назад, и на сегодняшний 
день демонстрирует самый высо-
кий прирост в компании. Это 
достигается в том числе благодаря 
взаимодействию с одноименным 
маркетплейсом здоровья «Здрав-
сити.ру». Интернет-площадка 
предоставляет нашим клиентам 
дополнительные сервисы, рас-
ширенный ассортимент товаров, 
возможности для экономии в 
рамках объединенной программы 
лояльности, – рассказал первый 
заместитель генерального дирек-
тора АС «Ригла» Олег Береснев.

В совместной работе под еди-
ным брендом действительно 
больше плюсов для покупателей. 
Например, заказы можно оформ-
лять через сайт или смартфон, не 
выходя из дома, и забирать в 
любимой аптеке или получать с 
курьерской доставкой (действует 
для жителей Салехарда). К тому 
же на онлайн-витрине трансли-
руется ассортимент в разы боль-
ше, чем вмещает обычная аптека, 
а значит шансы найти необходи-
мый препарат по оптимальной 
цене выше.

Клиентам аптек «Будь здо-
ров!» не стоит беспокоиться 
из-за переименования. Всем по-
купателям будет предложена 
скидка на первую покупку в 
обновленной аптеке, а также 
новая карта лояльности «Здрав-
сити Плюс» с начисленными 
приветственными бонусами.

ПрОфОриентАциЯ

к программе профессиональной 
ориентации школьников, которую 
реализует «мессояханефтегаз», 
присоединились физико-
математическая школа тюменской 
области (фмШ) и центр 
образования «Полярная звезда» 
в поселке тазовский (ЯнАО). 
цель проекта – развитие кадрового 
потенциала промышленности и 
подготовка нового поколения 
инженеров и представителей рабочих 
специальностей.

«Мессояханефтегаз» с 2023 года за-
нимается профориентацией учащихся 
ямальских школ в рамках совместного 
проекта с администрацией Тазовского 
района. За два года более двухсот школь-
ников побывали на самом северном из 
разрабатываемых материковых нефтяных 
месторождений России – Восточно-
Мессояхском, познакомились с высоко-
технологичными процессами нефтедобы-
чи, стали участниками тематических 
уроков от экспертов предприятия. В 2025 
году периметр образовательного партнер-
ства расширен: организованы коммуни-
кационные встречи для родителей буду-
щих выпускников, студентам предприятие 
предлагает пройти практику в офисе и на 
нефтепромысле.

Активно развивается сотрудничество 
с ФМШ. Сегодня это одна из наиболее 
сильных школ страны по подготовке 
специалистов инженерно-технического 
п р о ф и л я .  В  2 0 2 4  г о д у  ф и з и к о -

«Мессояханефтегаз» помогает школьникам Тюмени 
и Тазовского района в выборе профессии
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математическая школа вошла в пятерку 
лучших по итогам ежегодного рейтинга 
образовательных учреждений России от 
агентства «РАЭКС-Аналитика». Сотруд-
ничество «Мессояханефтегаза» и ФМШ 
включает в себя не только профориента-
ционные мероприятия для старшекласс-
ников: предприятие привлекает сегод-
няшних школьников к решению реальных 
бизнес-задач. Одна из них связана с на-
учным поиском методов экспресс-оценки 
основных показателей качества жидких 
химреагентов для подготовки углеводо-
родного сырья.

Алексей Кан, генеральный директор 
«Мессояханефтегаза»: «Сегодня не-
фтяная отрасль предлагает большие 

возможности для профессиональной 
реализации: цифровые и роботизиро-
ванные решения внедряются на всех 
этапах производственного цикла, дела-
ют работу нефтяников максимально 
эффективной, безопасной и наукоем-
кой. Найти применение своим знаниям 
и навыкам в ТЭК могут представители 
рабочих профессий, ученые, инженеры, 
специалисты самых разных направле-
ний. Мы прекрасно понимаем, что се-
годняшние школьники уже в короткой 
перспективе могут стать частью боль-
шой команды «Мессояхи». И задача 
наших образовательных инициатив – 
помочь ребятам сделать этот выбор 
осознанно».

Наталья Фомичева, директор Физико-
математической школы, г. Тюмень: «Раз-
витие партнерских отношений между 
образовательными учреждениями и 
крупными компаниями дает школьни-
кам возможность получать навыки в 
сфере новых технологий с прицелом на 
конкретные профессии и применение в 
реальном производстве. Получение вос-
требованного образования и трудоу-
стройство к ключевым работодателям 
страны – прекрасная перспектива для 
любого из наших учеников. Уверена, 
сотрудничество с «Мессояхой» принесет 
отличные результаты для всех участни-
ков партнерства».

Виктор Югай, глава Тазовского района: 
«Сотрудничество Тазовского района с 
«Мессояханефтегазом» носит стратегиче-
ский характер: социальные инициативы 
предприятия в сфере медицинской под-
держки и трудоустройства коренного на-
селения, образовательные и профориен-
тационные программы для молодежи 
комплексно влияют на качество жизни 
населения арктической территории. В 
партнерстве с «Мессояхой» мы создаем 
условия для успешного профессиональ-
ного развития талантливых тазовских 
школьников, помогаем детям развивать 
востребованные компетенции, делать 
важные шаги в направлении самореализа-
ции. Участниками этого диалога выступа-
ют эксперты нефтедобывающей отрасли, 
педагоги, старшеклассники и их родители, 
а это значит, что вместе с бизнесом мы 
создаем настоящую развивающую среду, 
где каждый ребенок может раскрыть свой 
потенциал, учится ставить перед собой 
серьезные цели и достигать их».
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Культура

Ольга Сытник
Презентация

Энциклопедия жизни ненцев
В Тюмени состоялась презентация новой книги Анны Неркаги 
«Предание об одиноком человеке»
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анна неркаги после очередного долгого 
молчания издала новую книгу. Коротко 
она называется «Предание об одиноком 
человеке», а длинно: «Предание 
об одиноком человеке, который говорил 
с миром, с вещами, с едой…». Отточие 
показывает, что и это название не полно.

Книгу издала Национальная библио-
тека ЯНАО.

«Предание» не длинное, три десятка 
страниц. Можно честно признаться, вро-
де бы незатейливый, незамысловатый 
текст. Прелестная вещица.

Анна Неркаги давно собиралась лите-
ратурно обработать песни-яробцы, кото-
рые она слушала от своего отца – «Песни 
старого Себеруя». Скорей всего, «Пре-
дание» – начало этого большого труда.

Все немудрено в ненецком предании.
«Жил человек без имени и фамилии. 

Без семьи, без собаки. Один как перст.
…Он остался совсем один в незапамят-

ные времена.
…Он был до того одинок, что беседовал 

со своими вещами, с едой, с чумом, с камня-
ми, деревьями, погодой, с землей и небом».

Тотальное одиночество. Беспощадное.
Завзятые литературоведы наверняка 

постараются определить жанр нового про-
изведения Анны Неркаги. Пожалуй, у них 
полагающийся термин под рукой – прит-
ча. Очень модно. Притча подразумевает 
высшую степень постижения. Но нет, явно 
не притча. Просто народное предание.

анатолий Омельчук
рецензия

О новой книге Анны Неркаги

Такого литературного жанра – «ре-
цепт», не существует. Но «Предание» 
Анны Неркаги – именно рецепт, народ-
ный рецепт.

Казалось бы, книга о невероятном 
одиночестве.

Прочтя наперво, я так и понял: «Пре-
дание» о борьбе с одиночеством, об из-
бавлении от одиночества, о преодолении 
одиночества, отрицании одиночества, о 
победе над одиночеством.

Но вещь Анны Неркаги гораздо глубже.
Ее герой с одиночеством не борется и 

не собирается его побеждать.
Я спросил Анну Павловну:
– Если бы ты писала эту вещь на родном 

языке, какое бы слово поставила – вэсако? 
Мудрый старец? Одинокий вэсако1?

– Нет, – мой герой не вэсако. Он – не-
нец, человек, без возраста.

«Одинокий человек» Анны Неркаги – 
не одинок.

Ее «Предание» о том, что наша боже-
ственная Вселенная одиночества не под-
разумевает – так уж она устроена. Одино-
чество на нашей Земле не предусмотрено. 

Живущему человеку надо понять един-
ственное: на живой земле – все вокруг жи-
вое, мыслящее, понимающее, размышляю-
щее. Существует общий, единый язык всего 
живого вокруг. Говори с живым миром – и 
ты не одинок. Живой язык живой жизни. 
Поговори с ветром. Поговори с соседней 
птицей. Поговори с созревающим плодом. 
Поговори с пролетающим облаком.

Ты пришел в этот мир, чтобы понять 
себя и понять все живущее в нем.

Мир понимает тебя.
Мир принимает тебя.

Одиночество человека в человечестве 
возможно. 

Одиночества в живом мире планеты – 
нет. Попросту невозможно.

Невероятно трудно это понять: одино-
чество в живом мире невозможно, если 
ты осознаешь себя как равноценную ча-
стицу всего окружающего живого. Онто-
логическое одиночество.

Древний народ ненцы (очень древний!), 
родной Анне Неркаги народ, живущий в 
согласии с природой, передает из поколе-
ния в поколение рецепт: живи по природ-
ному закону, живи в согласии с природой. 
Поговори с бурей, усмири ветер, смирись 
под одинокой луной. Покорись, чтобы 
остаться непокоренным. Одиночества нет. 
Завет из глубины веков. 

«Предание» – всеобъемлюще чудо-
вищно глубокая вещь.

Может быть, главное открытие твоей 
читательской жизни.

Когда-то Анна написала мне: «Люблю 
читать Омельчука. В одиночестве». (Я 
ношу майку с ее слоганом.)

Анна любит побыть в одиночестве. У 
нее большая семья, и редко выпадает 
одинокая минутка. Она ценит это состоя-
ние. Житейское одиночество.

Житейское одиночество исключает 
онтологическое одиночество.

Одиночество – счастье или несчастье? Ни 
то, ни другое. И то и другое. Само по себе.

Онтологическое самостояние.
Фундаментально. 
В категориях «счастье-несчастье», 

«вредно-полезно», «неизбежно-бес-
пощадно» – не оценивается. В других 
категориях – тоже.

Мы можем представить себе человека 
(да и человечество) без такого состояния, 
как одиночество?

Спасительного или смертельного?
«Предание» Анны Неркаги предостав-

ляет читателю такую возможность. Он 
наконец-то может представить себя чело-
веком без одиночества. Онтологически 
человек не одинок.

Предание мудрого ненецкого народа. 
Древний завет.

Жизнь у нас единственная, но ведь и 
смерть – единственная. Все уравновеше-
но. Можно ли представить, что у челове-
ка множество смертей?

Но, в конце концов, можно же погово-
рить со своей смертью. Ведь она – твоя, 
только твоя, исключительно твоя, личная, 
персональная и единственная. Вы пойме-
те друг друга, и всегда можно договорить-
ся о самом важном.

Я никогда и никому не советую про-
честь то или это.

А в данном случае скажу:
– Не обкрадывайте себя, возьмите в 

руки «Предание об одиноком человеке» 
Анны Неркаги.

Я ее спросил:
– Анна Павловна, ты поняла, что на-

писала?
– Это мой народ сказал, – скромно от-

кликнулась она.
Очень давно я задал себе вопрос:
– Одиночество человека начинается с 

одиночества Бога?
«Предание» Анны Неркаги помогает 

мне ответить на свой все еще не отвечен-
ный вопрос.

1Вэсако – старик (нен.).

В научную библиотеку имени 
Д. и. Менделеева пришли 
представители ямальского землячества. 
Перед гостями выступила тюменская 
художница Полина Сайфуллина.

Анна Неркаги живет в деревне Лабо-
ровая Приуральского района. К читате-
лям на презентации она обратилась в 
видеосообщении. 

– В современном обществе есть мода на 
одиночество. Обычно человек ему радуется. 
Это и вид творчества. Про себя я могу ска-
зать: я могу писать только когда я одна. Если 
со мной рядом будет находиться другое 
живое существо, я уже не смогу писать, – 
объяснила она. – Но жить, создавать семью, 
рожать детей, заводить друзей – в этом и 
есть высший смысл, заложенный богом.

Это не первая книга Анны Неркаги, над 
которой работала Полина Сайфуллина. 
Имя тюменского иллюстратора уже знако-
мо читателю по повести «Анико из рода 
Ного». Тогда было создано около 600 черно-
белых рисунков. Для нового произведения 
ненецкой писательницы Полина выбра-
ла акварель.

– Мы живем в этом регионе, 
и мы должны знать эту 
культуру. В первую очередь 
я хотела, чтобы читатели 
знали, что есть такая 
культура – самобытная, 
интересная. Я постаралась 
передать, как живет человек 
в тундре, как он отдыхает, 
что он ест, как охотится – 
насколько была возможность, 
передала все детали, чтобы 
сложилось впечатление 
о быте. Для меня это было 
настольной книгой ненцев. 
Малочисленные народы нужно 
беречь, а их писателей – читать. 
Тем более что это незаурядная 
литература, – считает она.

Книги Анны Неркаги доступны в би-
блиотеках, они попали в книжные мага-
зины Москвы, Санкт-Петербурга. Были 
заказы и из других городов.

– По мощи, по силе, по выразительно-
сти, по глубине трудно представить, какая 
это глубокая вещь на фоне российской и 
мировой литературы. Полина очень орга-
нична в этой книжке. Это не иллюстрации, 
это самостоятельные вещи, – считает тю-
менский писатель Анатолий Омельчук.

Книга издана при поддержке Тюмен-
ской областной думы и Национальной 
библиотеки Ямала.

Человек без одиночества
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В частную охранную организацию г. Салехард тре-
буются сотрудники с действующим удостоверением 
4-6 разряда. Достойная ЗП, трудоустройство согласно 
ТК.  Обращаться по тел.: +7-985-541-05-00.

Дорогие земляки!
Сердечно поздравляю вас со светлым праздником 

Воскресения Христова!

Пасха – это время духовного обновления, когда мы вспоминаем 
о вечных ценностях, которые лежат в основе нашей жизни: любви, 
милосердии, сострадании и прощении. В этот великий день, на-
полненный радостью, надеждой и верой в торжество добра, наши 
сердца наполняются особым теплом и светом. 

Желаю вам, чтобы пасхальные дни были наполнены улыбками, 
душевными встречами и приятными сюрпризами. Пусть тепло 
семейного очага согревает вас в любую непогоду, а пасхальная 
радость живет в ваших сердцах круглый год! Уверен, этот светлый 
праздник принесет в вашу жизнь новые надежды, вдохновение и 
силы для добрых дел и свершений! 

Губернатор ЯНАО 
Д. А. Артюхов

Дорогие ямальцы!
От всего сердца поздравляю вас 

со Светлым Христовым Воскресением – символом вечных 
ценностей, духовного возрождения и торжества жизни. 

Пасха объединяет нас вокруг непреходящих истин: любви к 
Богу, заботы о ближних, милосердии, всепобеждающей любви и 
стремлении к созидательному будущему. Свет Воскресения вдох-
новляет на добрые поступки, взаимную поддержку и преодоление 
любых испытаний с мудростью и смирением.

Пусть пасхальная радость наполнит ваши сердца надеждой, а тра-
диции, бережно хранимые в каждой православной семье, укрепят 
родственные узы и взаимопонимание. 

Желаю всем здоровья, душевного спокойствия и благодати!
Христос Воскресе! 

Председатель Заксобрания ЯНАО 
С. М. Ямкин

Дорогие братья и сестры!
Сердечно поздравляю 

со Светлым Христовым Воскресением!
В этот великий день мы вновь и вновь слышим благую весть о 

том, что смерть побеждена и каждому человеку открыты врата в 
Царство, в котором нет ни болезни, ни скорби, ни печали, но вечная 
блаженная жизнь.

Этот день приносит не только радость, но и застав-ляет каждо-
го задуматься о Боге, душе, вечности. Ведь часто мы забываем об 
этом. И строим свою жизнь не по заповедям Божьим, а по собствен-
ному своевольному разумению и хотению.

А в день Светлого Христова Воскресения при встрече люди об-
ращаются друг к другу с пасхальным приветствием. «Христос Вос-
кресе!». Эти простые слова наполнены глубочайшим духовным 
смыслом: на них основаны наша вера, наша надежда и наша любовь.

Наш народ сохранял и отстаивал свою веру во времена самых тяж-
ких и лютых испытаний. В этом году мы всей страной отмечаем 80-летие 
победы в Великой Отечественной войне. Эта Победа – свидетельство 
неисчерпаемых духовных и нравственных сил нашего народа.

В эти торжественные, благодатные дни молитвенно желаю вам 
радости, крепости душевных и телесных сил и всяческих благ.

Воистину воскресе Христос! 
Николай, Архиепископ 

Салехардский и Ново-Уренгойский

20 апреля – 
Светлое Христово Воскресение

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 апреля 2025 года                                                                          № 2273  

г. Салехард            
О внесении изменений в Положение о Совете 

Законодателей Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО

Рассмотрев протокол согласия Совета Законодателей Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
ЯНАО от 21 марта 2025 года № 272 «О внесении изменений в По-
ложение о Совете Законодателей Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО», в соответ-
ствии с пунктом 17 части 3 статьи 24 Устава (Основного закона) 
ЯНАО Законодательное Собрание ЯНАО  п о с т а н о в л я е т:

1. Внести в статью 7 Положения о Совете Законодателей Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
ЯНАО, утвержденного постановлением  Законодательного Собра-
ния ЯНАО от 15 декабря 2016 года № 700, следующие изменения: 

1) наименование изложить в следующей редакции:
«7. Порядок принятия решений Совета Законодателей, 
оформление протоколов согласия»;
2) абзац первый части 1 изложить в следующей редакции:
«1. По каждому из рассматриваемых на заседании Совета Зако-

нодателей вопросов принимается решение. Решение Совета Зако-
нодателей считается принятым, если за него проголосовало боль-
шинство постоянных участников Совета Законодателей от каждого 
законодательного органа, участвующих в заседании. Решение Со-
вета Законодателей оформляется протоколом согласия.»;  

3) в части 2 слова «Принятые на заседании Совета Законодателей 
протоколы согласия» заменить словами «Протоколы согласия»;

4) в абзаце первом части 5 слова «протокол согласия» заменить 
словом «решение».

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 апреля 2025 года                                                                          № 2274   

г. Салехард
О внесении изменений в Положение о Благодарности 

Совета Законодателей Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО

Рассмотрев протокол согласия Совета Законодателей Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО 
от 21 марта 2025 года № 273 «О внесении изменений в Положение 
о Благодарности Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО», в соответствии 
с пунктом 17 части 3 статьи 24 Устава (Основного закона) ЯНАО 
Законодательное Собрание ЯНАО п о с т а н о в л я е т:

1. Внести в Положение о Благодарности Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
и ЯНАО, утвержденное постановлением Законодательного Собрания 
ЯНАО от 15 декабря 2016 года № 701, следующие изменения:

1) в пункте 1:
слова «государственной власти» исключить;
после слов «межрегиональный статус,» дополнить словами                 

«за заслуги в сфере патриотического воспитания, продвижения и 
защиты традиционных российских духовно-нравственных и 
культурно-исторических  ценностей,»;

2) в пункте 2 слова «государственной власти» исключить; 
3) в пункте 3:
в абзаце втором слова «государственной власти» исключить;
в абзаце третьем слова «, направленной на достижение экономиче-

ского, социального и культурного развития Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и ЯНАО, достижений в 
сфере государственной, общественной деятельности» исключить;

4) в пункте 4:
в абзаце втором слова «государственной власти» исключить;
абзац третий изложить в следующей редакции:
«- сведения об организации с указанием заслуг деятельности 

коллектива организации.»;
5) в пункте 5 слова «государственной власти» исключить;
6) в абзаце первом пункта 6 слова «государственной власти» 

исключить;
7) в пункте 7 слова «государственной власти» исключить;
8) в пункте 8 слова «государственной власти» исключить;
9) в пункте 10 слова «и подлежит опубликованию в средствах 

массовой информации» исключить;
10) в пункте 12 приложения 3 слова «государственной власти» 

исключить.
2. Направить настоящее постановление в Тюменскую областную 

Думу, Думу Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

2. Направить настоящее постановление в Тюменскую областную 
Думу, Думу Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.
Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 апреля 2025 года                                                                          № 2275   

г. Салехард
О награждении Почетной грамотой
Законодательного Собрания ЯНАО

В соответствии с Положением о наградах Законодательного 
Собрания ЯНАО, утвержденным постановлением Законодатель-
ного Собрания ЯНАО от 28 апреля 2023 года № 1434, Законода-
тельное Собрание ЯНАО п о с т а н о в л я е т: 

1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания ЯНАО: 
за заслуги в развитии ветеранского движения, активное участие 

в военно-патриотическом воспитании молодежи и в связи с 50-
летием со дня рождения 

Хамидуллина Фирдината Рабхатовича – члена окружного 
Ямало-Ненецкого отделения Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов «Боевое братство», город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, успехи, достигнутые в про-
фессиональной деятельности, и в связи с 50-летием со дня рождения 

Розманову Ирину Юрьевну – начальника управления казначей-
ства департамента финансов ЯНАО, город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, значительный вклад в 
совершенствование и развитие системы образования в ЯНАО и в 
связи с 50-летием со дня рождения

Костюкевич Елену Федоровну – заместителя начальника  
управления – начальника отдела общего образования и воспитания 
управления региональной политики в сфере образования департа-
мента образования ЯНАО, город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с празднованием Дня российского парламентаризма

Марковскайте Марину Зенонасовну – консультанта депутатской 
фракции Законодательного Собрания ЯНАО, город Салехард;

за добросовестное исполнение служебных обязанностей, профес-
сионализм и в связи с празднованием Дня пожарной охраны:

майора внутренней службы Шульгину Анастасию Владимировну – 
заместителя начальника отдела – начальника дежурной смены отдела 
организации оперативной службы центра управления в кризисных си-
туациях Главного управления МЧС России по ЯНАО, город Салехард;

Гиниятова Айдара Фаритовича – пожарного 49 пожарно-спасательной 
части отряда федеральной противопожарной службы Государственной 
противопожарной службы – Надымского филиала федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Управление договорных под-
разделений федеральной противопожарной службы Государственной 
противопожарной службы № 3»;

Иванюка Николая Николаевича – начальника караула пожар-
ной части по охране села Яр-Сале «Отряда противопожарной 
службы ЯНАО по муниципальному округу Ямальский район» – 
филиала государственного казенного учреждения «Противопо-
жарная служба ЯНАО»;

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с празднованием Дня работников средств массовой инфор-
мации ЯНАО

Горбунова Ивана Витальевича – начальника отдела звукоре-
жиссеров дирекции медиапроизводства автономной некоммерче-
ской организации «Ямал-Медиа», город Салехард;

за многолетний добросовестный труд, профессионализм и в 
связи с празднованием Дня местного самоуправления

Меха Оксану Юрьевну – начальника отдела культуры управления 
культуры и молодежной политики Администрации города Салехарда;

за многолетний добросовестный труд и в связи с профессиональным 
праздником – Днем работника скорой медицинской помощи

Бондаренко Светлану Анатольевну – фельдшера скорой медицин-
ской помощи государственного бюджетного учреждения здравоохра-
нения ЯНАО «Ноябрьская станция скорой медицинской помощи».

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.
Председатель Законодательного 
Собрания ЯНАО                                                                      С.М. Ямкин

О мониторинге
соблюдения предельных (максимальных) индексов изменения 

размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги по 
муниципальным образованиям в ЯНАО за март 2025 года

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 15 
ноября 2024 года №3287-р установлены индексы изменения раз-
мера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги по 
субъектам Российской Федерации:

- с 1 января по 30 июня 2025 года – 0,0%;
- с 1 июля по 31 декабря 2025 года – 9,2%.
Предельно допустимое отклонение по отдельным муниципаль-

ным образованиям от величины индексов по субъектам Российской 
Федерации в размере:

- с 1 января по 30 июня 2025 года – 0,0%;
- с 1 июля по 31 декабря 2025 года – 2,1%.
С учетом вышеизложенного с 1 июля 2025 года предельные (макси-

мальные) индексы по муниципальным образованиям не должны превы-
сить 11,3% (9,2% + 2,1% (средний индекс по ЯНАО + предельно допусти-
мое отклонение по отдельным муниципальным образованиям ЯНАО).

Постановлением Губернатора ЯНАО от 12 декабря 2024 года  
№ 105-ПГ «Об утверждении предельных (максимальных) индексов 
изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные 
услуги в муниципальных образованиях в ЯНАО на 2025 год» утверж-
дены предельные (максимальные) индексы изменения размера вноси-
мой гражданами платы за коммунальные услуги по муниципальным 
образованиям ЯНАО (далее - предельные индексы):

- с 1 января по 30 июня 2025 года – 0,0%;
- с 1 июля по 31 декабря 2025 года – 11,3%.
По результатам проведенного департаментом тарифной поли-

тики, энергетики и жилищно-коммунального комплекса ЯНАО 
мониторинга соблюдения предельных (максимальных) индексов 
изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные 
услуги в муниципальных образованиях ЯНАО превышения роста 
платы граждан за коммунальные услуги над предельными индек-
сами в марте 2025 года не выявлено.

Утерянное свидетельство «Водитель транспортных 
средств категории В» на имя Медяник Ларина Сергеев-
на, № 332401584327, выданное 01.12.2021 г. ЧОУ ДПО 
УЦ «ЯМАЛ», считать недействительным. 

Сдам комнату мужчине по ул. Подшибякина. 
Тел.: +7-904-475-22-42.
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Гороскоп на неделю (с 21 по 27 апреля)

Самый светлый филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Звезды обещают на удивление 
спокойный, гармоничный душев-
ный настрой – возможно, в этом 
состоянии вам и не захочется за-
ниматься ни работой, ни домашни-
ми делами, зато оно склоняет к 
общению с близкими и друзьями.

Телец
Получите удовольствие от жизни: 
уделите время прогулкам на природе, 
романтическим свиданиям. Если 
ситуация позволяет, не противьтесь 
расслабляющему импульсу, плывите 
по течению и вы получите массу по-
ложительных эмоций.

Близнецы
Звезды склоняют к резким, реши-
тельным шагам без оглядки, и если 

вы полностью поддадитесь этому 
порыву, то рискуете наломать дров. 
Безусловно, решительность спо-
собна помочь во многих вопросах, 
однако остерегайтесь безапелля-
ционности.

рак
Неделя не подходит для обсужде-
ний, планирования и тонких по-
литических игр – приготовьтесь к 
непониманию, столкновениям и 
спорам. Лучше заняться делами, в 
которых никто вам не указ: они 
будут удаваться на удивление бы-
стро и четко.

лев
Время мало подходит для рутин-
ных занятий, зато хорошо для 
светских мероприятий и активного 

времяпровождения в кругу семьи. 
Возможны резкие перепады на-
строения, бурные, но быстропро-
ходящие выяснения отношений.

дева
Любителям экстрима и острых 
ощущений звезды рекомендуют не 
забывать об осторожности, так как 
неделя отличается повышенной 
травматичностью. В остальном же 
повышенный эмоциональный фон 
сделает вас ярким и запоминаю-
щимся.

весы
Звезды обещают удачу во всем, 
что связано с организационными 
моментами и общением. Неделя 
как нельзя лучше подходит для 
поиска компромиссов, разру-

ливания сложных ситуаций, офи-
циальных переговоров.

скорпион
Во взаимоотношениях с окружаю-
щими у вас могут спонтанно воз-
никать острые моменты, однако вам 
будет достаточно легко удерживать 
ситуацию под контролем и не дово-
дить до серьезных конфликтов. 

сТрелец
Звезды предупреждают: на этой не-
деле вас ждет очень неровный и 
беспокойный эмоциональный фон. 
Во всех сферах – от работы до личной 
жизни – во главу угла будут постав-
лены желания, а не рассудок.

козероГ
Есть риск попасть под чужое влия-

ние, так что старайтесь избегать об-
щения с малознакомыми людьми или 
же теми, кто вам неприятен, иначе вы 
совершите немало ошибок.

водолей
Звезды будут склонять вас к тому, 
чтобы игнорировать мнение других, 
проявляя самостоятельность и ини-
циативу. Неделя может принести вам 
новые идеи и возможности.

рыБы
Желание покритиковать кого-либо 
может возникать в течение недели не 
раз: в глаза будут бросаться недо-
статки окружающих. В то же время 
собственная самооценка обещает 
быть на высоте – этим можно вос-
пользоваться при продвижении 
своих проектов.
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Найдите 15 слов, связанных с празднованием Пасхи
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